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l l La junta directiva de la 
asociación de vecinos El Tajo 
termina su ciclo en diciembre 
y hace un llamamiento a la 
participación para renovar los 
cargos.                              Página 6

Los sindicatos reivindican “pleno empleo, menor jornada y 
mejores salarios” en el Día Internacional de los Trabajadores

 Polémico Consejo 
de Participación

l l La presidenta del Consejo 
permitió votar si se retiraba una 
propuesta de nuestra asociación 
sobre el trasvase Tajo-Segura 
y, tras perderla, invalidó la 
votación.       Página 6.

 La asociación, en 
plena renovación

l l La consejera portavoz, Esther 
Padilla, ha anunciado que 
Gicaman, como propietaria 
de las 86 viviendas vacías de 
Guadalmena, “tiene la intención 
de � nalizar la promoción de 
viviendas, para que la iniciativa 
sea por � n una realidad”. De 
momento, se impone la cautela 
ante este nuevo anuncio, en 
espera de que la Junta concrete 
cuándo y cómo se desarrollarán 
estas obras, largamente 
reivindicadas.               

Página 7 y editorial pág.3

Anuncian de nuevo 
la recuperación de 
Guadalmena

l l Explicamos al vecindario 
de dónde viene y a qué se 
dedica ahora el Vivero-Escuela 
construido con el Urban y 
ubicado junto a la depuradora.
Página 10 y editorial en pág. 3  

 Vivero-Escuela 
abandonado

l l Alumnos de 1º y 2º de 
Bachillerato del Juanelo 
fotografían un meloncillo albino 
en los alrededores del barrio, 
un hallazgo cientí� co muy 
relevante.                                    Pág 15.

 Un meloncillo 
albino en el barrio
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Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la calle 
Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela R-24. 
Junto a los talleres de UNAUTO. 900 101 777. 
Horario: Miércoles, jueves y viernes: de 12:30 
a 19:30. Sábado y domingo: de 11:00 a 14:00 
y de 16:00 a 20:00. Lunes y martes: CERRADO. 

 l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 925 33 05 00
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

El Archivo Provincial acoge hasta el 
6 de junio la exposición Toca la Radio
l l La sala de exposiciones del Archivo 
Provincial de Toledo (C/Trinidad, 10) 
acoge hasta el 6 de junio la exposición 
Toca la Radio, que muestra cincuenta 
radios antiguas, con sus sonidos, en 
un recorrido por las ondas del siglo XX. 
Perteneciente a la colección particular 
de Miguel Carballeda, presidente del 
Grupo Social ONCE, la exposición re-
úne aparatos de galena, radios de vál-
vulas o las clásicas radios de capilla. 
También otros ejemplares históricos 
como las radios nazis y una radio de 
Mickey Mouse, fabricada y distribui-
da en los años 30 bajo licencia de la 
“Walt Disney Company”. 

La muestra se compone de varios 
espacios que recorren la historia de la 
radio e incorporan sonidos alusivos: 
la radio de los años 50 y 60; la radio 
y los niños; la radio y la propaganda 
Nazi; radio ficción y La Guerra de los 
Mundos; los programas de autor, con 
homenaje a Jesús Quintero, el Loco 
de la Colina; la radio contemporánea 

de las grandes noticias; o la radio que 
mezcla publicidad y humor, con un 
recuerdo especial a Pepe Domingo 
Castaño y a uno de los primeros mo-
nologuistas de las ondas, Miguel Gila.

Se trata de su homenaje a la radio 
que, según relata, “le salvó la vida” 
a Miguel Carballeda, presidente del 

Grupo Social ONCE,  durante su es-
tancia de trece meses en un hospital 
cuando apenas tenía 15 años.

La exposición, completamente ac-
cesible, estará abierta al público has-
ta el 6 de junio, pudiendo visitarse los 
días laborables de 09:00 horas a 14:00 
horas.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

floreslolitoledo@gmail.com Flores y Plantas LOLI
plantasy floresloli
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Deberíamos conocer cuánto dinero ha 
despilfarrado la Junta en Guadalmena

ll ¿Conoceremos algún día, aun-
que sea aproximadamente, los mi-
llones de euros que ha costado a la 
Junta de Comunidades los 14 años 
de abandono de las 86 viviendas 
públicas de la calle Guadalmena, 
cuya construcción se paralizó en 
2011? En realidad, como hemos 
recordado en muchas ocasiones, 
ese dinero sale del bolsillode las 
ciudadanas y ciudadanos a través 
de los impuestos.

Como ya hemos denunciado en 
numerosas ocasiones (la última vez 
en el mes de febrero), mantener 
y conservar estos dos inmuebles 
absolutamente vacíos genera gran 
cantidad de gastos en vigilancia 
privada, que tenemos que multi-
plicar por los 168 meses transcu-
rridos desde que se inició su cons-
trucción en 2009. 

Además, esta desidia de la Junta 
y de los sucesivos responsables  
de vivienda es más indignante por 

la gran cantidad de personas que 
siguen sin tener acceso a una vi-
vienda digna, que según datos del 
registro de demandantes de vivien-
da fluctúa sobre 3.000, aunque la 
opacidad en este tipo de informa-
ciones no permite conocer el dato 
exacto.

Por eso, tanto la asociación de 
vecinos El Tajo como la Plataforma 
por una vivienda digna en Toledo, 
han realizado concentraciones de-
lante de estos inmuebles y han re-
dactado comunicados de prensa 
conminando a que la Junta termi-
nara con este despilfarro.

En varias ocasiones hemos cono-
cido distintas iniciativas de la Jun-
ta para hacerlo, como ocurrió con 
la apertura del hospital, situado a 
pocos metros de la calle Guadal-
mena. La iniciativa de la Direccióin 
General de la Vivienda suponía re-
activar la construcción de los pisos 
con los beneficios derivados de la 

venta de los locales comerciales, 
que se ofrecieron a las franquicias 
sanitarias.

Todo parece indicar que ese pro-
yecto ha quedado en agua de bo-
rrajas y será la Junta quien sufra-
gue los costes directamente.

INCONGRUENCIA DE LA JUNTA
El nuevo anuncio de la Junta, pre-
cisamente ahora, a buen seguro 
tiene que ver con su propia in-
congruencia, puesto que en oc-
tubre dio a conocer el proyecto 
de construcción de vivienda pú-
blica justo detrás de los inmuebles 
abandonados y vacíos, en la calle 
Río Cabriel.

Desde luego, sería un verdade-
ro despropósito que se constru-
yeran nuevos pisos y, sus futuros 
moradores, tuvieran como vistas 
los pisos vacios de Guadalmena. 
No sería de recibo.

Nos preocupa sin embargo que 

pueda tratarse de nuevo de un glo-
bo sonda para acallar las criticas, 
ya que la consajera portavoz, Es-
ther Padilla, ha explicado que “Gi-
caman tiene intención” de acabar 
estos pisos. Estaremos muy pen-
dientes y seguiremos empujando 
para que sea una realidad.

Por otro lado, queda por desve-
lar si finalmente la Junta va a usar 
en Guadalmena la posibilidad de 
que, al tratarse de la terminación 
de un inmueble inacabado, la Ad-
ministración regional pague a la 
constructora en especie, es de-
cir, mediante un número determi-
nado de pisos de la promoción y 
no en dinero.

Cuado esta medida fue aproba-
bada por la Junta ya nos pronun-
ciamos en contra y lo volvemos 
a hacer ahora alto y claro: los 86 
pisos de Guadalmena son para la 
gente que lo necesita, no para es-
pecular.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 

925 23 13 45; 636 54 98 58

COORDINADOR: Damián Villegas

COLABORADORES: Carlos López, Die-
go de la Torre, Gema Ruiz, IES Juanelo 
Turriano y Alfonso X El Sabio, Jesús 
Alhambra, José Luis Calvo, José Luis 
Real, Juan Ruiz, Luis Ahijado, Orlando 
Lumbreras, Peña El Quejío, Pilar Oca-
ña, Sonia Méndez, y Vanesa García. 
FOTOGRAFÍA: Pedro Ignacio Fernán-
dez, José Luis González

PUBLICIDAD: Asociación de vecinos 
El Tajo

Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día 7 de junio en el correo 
avetajo1975@gmail.com o en la sede de 
la asociación. Tendrán un máximo de 1.600 
caracteres con espacios y se entregarán en 
word, con las fotos en archivo separado. 
Deben ir firmados con el nombre completo.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo

El Vivero-Escuela hizo una gran labor formativa 
hasta que se lo cargó el PP

l l Si el mes pasado dedicamos 
un editorial a denunciar el des-
pilfarro de dinero europeo -plan 
Urban- que supuso la construc-
ción de la Escuela de Hostele-
ría, que el gobierno del popular 
Agustín Conde privatizó inme-
diatamente, este lo dedicamos 
al otro proyecto fallido, el Vive-
ro-Escuela.

Ambos fueron construidos con 
cargo a los 2.000 millones de pe-
setas que el Urban destinó al Po-
lígono entre 2005 y 2009, y am-

bos, por expreso deseo del PP, 
terminaron muy mal. 

Es verdad, que en el caso del 
Vivero-Escuela sí se hizo una im-
portante labor formativa con cer-
ca de 400 personas que pasaron 
por sus aulas de jardinería, la ma-
yoría con problemas de inserción 
laboral, además de unos 800 es-
tudiantes que se beneficiaron de 
las aulas de medio ambiente. Así 
lo ha explicado a Vecinos el que 
fue su gerente, Javier Paz.

Igualmente, los proyectos en los 

que trabajaron fueron pioneros en 
cuanto a la novedad de las técni-
cas empleadas y su repercusión 
directa en los parques, jardines 
y calles del barrio, mucho de los 
cuales aún son visibles.

Eso, sin duda, se lo debemos 
agradecer a los técnicos que como 
Javier Paz, apostaron porque el di-
nero de Urban sirviera para ayudar 
a las pesonas más vulnerables.

Y ahí fue donde chocaron con el 
PP de Conde y posteriormente de 
José Manuel Molina, que tuvieron 

criterios muy diferentes para el uso 
de los fondos.

Precisamente, fue el sustituto de 
Conde al frente del Ayuntamiento 
en 1999, Molina, el que definitiva-
mente dio el cerrojazo a los plan-
teamientos del Vivero-Escuela. Y 
lo hizo privatizando los trabajos de 
mantenimiento que esta venía rea-
lizando en los jardines del Polígo-
no, concediéndoselos a Ferroser. 

Una vez más, dinero público que 
se despilfarra sin ninguna respon-
sabilidad política.

APRUEBA A LA PRIMERA
SI QUIERES AHORRAR DINERO 

APRUEBA A LA PRIMERA 

¡PROHIBIDO SUSPENDER!
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Guirnaldas preCorpus 
l l Como todos los años, To-
ledo se prepara para la cele-
bración de una de sus fiestas 
más tradicionales: el Corpus 
Christi. Para ello, las distintas 
administraciones, asociacio-
nes, Iglesia Católica y veci-
nos contribuyen a engalanar 
calles y rincones con el fin de 
atrapar a los turistas, como si 
hicieran falta más manadas 
de ellos colapsando el casco 
antiguo, para beneplácito de 
hosteleros y políticos que se 
palmearán la espalda mutua-
mente cuando hagan caja los 
primeros y reciban sus para-
bienes los segundos. Tene-
mos una ciudad al servicio 
del dinero rápido y fácil, a los 
pies de la feroz demanda de 
destinos que se han pues-
to de moda pero que ni si-
quiera se disfrutan, solo se 
devoran. A este despropó-
sito hay que sumarle ciertas 
actividades perpetradas por 
agentes indirectos (teatrillos 
callejeros, caterings inciertos, 
músicos con disfraces me-
dievales, franquicias desco-
locadas), pero bien conside-
rados y posicionados en el 
elenco de favoritos, que se 
afanan, últimamente, en po-
ner su granito de arena para 
que esta turistificación sea 
absoluta con tal de mitigar 
la falta de cualquier otro ta-
lento. Que cada cual haga lo 
que le venga en gana, faltaría 
más, esto es solo un artículo 
de opinión, pero que luego 
no me vengan vendiendo su 
amor por Toledo y su dedica-
ción a la causa toledana por-
que lo único que se consigue 

seduciendo con chucherías 
de segunda es un turismo de 
masas, sin calidad, sin crite-
rio, que viene a nuestra ciu-
dad a hacerse selfies y a in-
vadir aceras y calzadas. No 
lo digo yo, que vivo en el Polí-
gono, lo dicen los vecinos del 
casco. Los pocos que van 
quedando. No estoy en con-
tra del turismo, ni mucho me-
nos, es garante de puestos 
de trabajo y otras virtudes, 
estoy a favor, que no es lo 
mismo, de ofrecer al visitan-
te propuestas culturales con 
nivel, alejadas de clichés o 
estereotipos carnavalescos. 
Como colofón a todo esto, 
añado que este primer fin de 
semana de mayo, el señor 
Emiliano García-Page podría 
haber cumplido la promesa 
que hizo cuando aspiraba 
al califato, aquella de meter-
se en el Tajo, y cruzarlo, si 
hubiera querido, a pie, eso 
sí, sin mojarse el dedo gor-
do, ya que nuestro río cir-
cundaba Toledo convertido 
en arroyuelo patético. No es 
por el trasvase, he leído por 
ahí, en algún periódico afín a 
los que lo aprueban y apo-
yan, es porque no había ma-
drileños tirando de la cadena 
de sus inodoros tras el éxo-
do del puente del 2 de mayo. 
Por poco me muero de risa. 
Y, aunque así fuera, ¿acaso 
la situación del Tajo es mu-
cho mejor cuando cada mo-
chuelo vuelve a su olivo? Di-
ría que no, y cruzo a diario el 
puente de Alcántara y el de 
San Martín, no me lo cuen-
ta nadie, lo veo yo misma. 

¿Qué pensarán los turistas 
cuando ese autobús pintado 
con brujas e instrumentos 
de tortura de la Inquisición 
los deja en el Valle? ¿Miran 
hacia abajo, hacia el río? ¿O 
se deslumbran tanto con la 
superficialidad de la belleza 
panorámica que no reparan 
en nada más? Exactamen-
te, así es. Y esta es la baza 
que manejan nuestros go-
bernantes, solo importa el 
humo que se ve, no el lugar 
donde se provocó la lum-
bre. Ya comenté esto mis-
mo aquí, en esta publicación 
local hace más de un año. 
Las cosas han ido a peor 
porque las iniciativas ciu-
dadanas no sirven de nada 
sin que la prensa les dé visi-
bilidad, sin el empuje de un 
gobierno municipal com-
prometido, que luche, que 
defienda las aguas que ro-
dean la ciudad, que le im-
porte un comino que nom-
bren “persona non grata” a 
esta o aquel en Murcia o en 
Sebastopol, que haga oídos 
sordos a las recomendacio-
nes partidistas, que no se es-
cude en contratos pretéritos 
que, en otras ocasiones, no 
dudan en romper. En resu-
midas cuentas, tenemos una 
ciudad preciosa que bien 
vale un enfrentamiento, un 
golpe encima de la mesa, un 
rapapolvo dirigido a quienes 
contribuyen a mermar su be-
lleza a la vez que se procla-
man sus admiradores como 
toledanos de pro sin ser, ni 
siquiera, toledanos.    

Pepa G. Lillo

Parerga y Paralipómena
l l Palestina, nuevamente: Últimas noticias: se pre-
vé que el gobierno español y el gobierno irlandés re-
conozcan el estado palestino el 21 de mayo, como 
fecha más tardía. Pero el gobierno español lo iba a 
reconocer, por lo menos, este martes día 7. Espere-
mos que no se retrase mucho. Aparte de reconocer 
el estado palestino, se deben arbitrar más medidas, 
presionar más a Israel e, incluso, a Estados Unidos. 
Esto se puede convertir en una matanza infinita. Israel 
extermina en Gaza y hace colonizaciones ilegales en 
Cisjordania, no quiere que haya un estado palestino. 
Quiere exterminar y colonizar, quiere quedarse con 
toda Palestina, como a partir de la Guerra de los Seis 
días en el año 1967, donde Israel ocupó todo el terri-
torio. La verdad, esto tiene muy mal final.

Matonismo: Antes la extrema derecha odiaba a los 
judíos, los ha odiado, la verdad, casi siempre. Pero, de 
un tiempo a esta parte, se ve cierta fascinación de la 
extrema derecha, que admira al estado de Israel. ¿Por 
qué? Porque la extrema derecha siempre ha admirado 
la tiranía y el matonismo, ¿y quién representa ahora 
más la tiranía y el matonismo? Israel, cómo no. Esto 
nos debería hacer reflexionar. Que la extrema dere-
cha apoye a Israel nos debe hacer pensar bastante.

Tauromaquia no, gracias: el Ministerio de Cultu-
ra ha dejado desierto el premio a la tauromaquia, una 
muy buena decisión, por cierto. Y se han visto varias 
reacciones, algunas muy interesantes, pero no por lo 
positivo. Una reacción muy interesante es la del socia-
lista andaluz Juan Espadas, quien dice que hay que 
defender y respetar las tradiciones de cada pueblo. 
Defender las tradiciones. Ese ha sido siempre el avan-
ce del ser humano: romper las tradiciones y eliminar 
la barbarie. Qué pena lo de Juan Espadas. La verdad 
es que está mintiendo: Juan Espadas lo que quiere es 
defender el lobby taurino, que es un lobby asesino y 
que tiene demasiado poder, como todos los lobbies. 
Pero la reacción más repugnante y más ridícula y más 
patética de todas es la del presidente de Castilla-La 
Mancha, oh sorpresa, Emiliano García-Page. Emiliano 
García-Page emula a la extrema derecha, diciendo lo 
mismo que ellos: van a venir estos, que se creen que 
tenemos boina, esta gente moderna que se cree que 
no somos modernos. Es la misma reacción cuando 
ves a la gente de Vox cuando niega el cambio climá-
tico, o a Donald Trump en Estados Unidos, cuando 
dice que una élite nos está imponiendo cosas extra-

ñas. Pues lo mismo que hace Emiliano García-Page. 
Por cierto, un presidente que vulnera la ley y vulnera 
muchas cosas, que fue Rubiales antes de conocerse 
los desmanes de Rubiales. Antes de decir cosas tan 
ridículas, el presidente de Castilla-La Mancha debería 
hacer lo siguiente. Uno: si está en contra del trasva-
se, que haga medidas efectivas, eficientes, que gane 
complicidades para oponerse y derogarlo, y no lo que 
hace, que es absolutamente nada. Solo palabras hue-
ras, que no sirven. Dos: y para mí creo que me importa 
bastante: proteger a las mujeres que abortan en Cas-
tilla-La Mancha. A las mujeres, en Castilla-La Mancha, 
no las protege su gobierno, porque no pueden abortar 
en centros públicos, como he denunciado muchas 
veces. Las mujeres de Castilla-La Mancha tienen que 
irse a Madrid a abortar, y no pueden hacerlo en su co-
munidad autónoma. Tienen que ir a Madrid, incluso a 
centros privados. Señor García-Page: en vez de ha-
cer tanto el ridículo con la tauromaquia, ¿por qué no 
protege, por ejemplo, a las mujeres que abortan en 
nuestra comunidad?

Sumar, igual a cero: lo de la creación de Sumar 
tiene muy, muy, muy, muy mal final. Porque es un 
final lo que va a tener. Los nombramientos se ha-
cen digitalmente, es decir, a dedo. Es una persona 
quien lo hace, tanto para comunidades autónomas, 
como para ciudades, como en listas para elecciones 
europeas, etcétera. Incluso se modifican las prima-
rias. Por ejemplo, si un candidato queda tercero, se 
le hace quedar en cuarto o en quinto lugar. La ver-
dad, lo de Sumar tiene muy mal final. Hay que ha-
cer algo. Nos falta toda la información del mundo, 
no estamos nada informados en lo que se refiere a 
esto. Los que estamos a la izquierda del PSOE es-
tamos tremendamente despistados y muy, muy, 
muy críticos con lo que pasa en Sumar. Se ha vuelto 
a poner de moda el centralismo democrático que 
creíamos derogado, a partir de las elecciones del 
2015. Deben hacerse procesos participativos otra 
vez y que Sumar sea una fuerza verdaderamente 
democrática y representativa, pero no lo es. Des-
graciadamente no lo es y como sigamos así no lo 
vamos a ser. Como recordatorio: cero en las eleccio-
nes gallegas; uno, en las elecciones vascas; cuatro 
o cinco en las catalanas; tres o cuatro en las euro-
peas. Esto no es ningún éxito.

David Lucha

El último día de clase

l l Para un profesor al que le encanta 
dar clase, como es mi caso, el último 
día de clase del curso es triste. En pri-
mer lugar, siempre les doy las gracias 
a mis alumnos por asistir a mis cla-
ses y por su disposición a aprender. 
¿Qué sería de un profesor sin alum-
nos? Pues nadie; alguien que habla 
solo. Y ya se sabe que quien habla 
solo o está loco o tiene obras en su 
casa. O espera hablar con Dios algún 
día, como dijera Machado. En segundo 
lugar, les pido perdón por mis prisas (¡a 
veces he querido decir tanto…!), por 
mis errores y por las veces en las que 
he estado espeso. 
    Este año les he contado tres ideas del 
discurso que dio Steve Jobs a los gra-
duados en la Universidad de Stanford 

en el 2005. La primera es que cada uno 
debe encontrar su camino, siguiendo 
su corazón, guiado por sus intuiciones 
y sus gustos. Esto es algo consolador: 
nadie va por un camino ya hecho, sino 
que construye su camino: único, per-
sonal, especial. Lo construye con sus 
decisiones y sus pasos. Es un camino 
que se hace, como dijera Machado, 
al andar. La segunda es que nos va-
mos a encontrar sí o sí con pérdidas 
y fracasos, pero pese a todo debe-
mos seguir haciendo lo que amamos. 
En cualquier travesía alguna vez sopla 
el aire en contra. La tercera es que el 
hecho de que sepamos que vamos a 
morir no significa que tengamos mie-
do, sino que el tiempo es limitado y 
debemos emplearlo en hacer lo que 

nos gusta, lo que nos apasiona. Esto 
es muy importante: emplearnos en ha-
cer lo que nos proporciona felicidad. 
Como el castor que intenta hacer un 
pequeño embalse en una zona del río 
para tener su propio territorio, un lugar 
donde campar a sus anchas, aunque 
tarde o temprano ese dique, ay, se lo 
llevará la corriente río abajo. La felici-
dad es esa parcelita o ese pequeño 
dique que se hace con las ramitas y 
los palos que nos gustan. 
    Y este año he terminado con dos 
ideas más. La primera es sobre el ca-
rácter social del saber. Es decir, yo he 
transmitido lo que sé, que me lo han 
enseñado otros a su vez, o que he leído 
en los libros. El profesor es una ace-
quia que recibe agua y que a su vez la 

lleva hasta los alumnos. Y ahora son 
ellos los que deben regar otras huer-
tas con el agua que han recibido. Lo 
que sabemos lo sabemos entre todos 
(Giner de los Ríos) y circula de uno a 
otro, no se detiene.
    La segunda es que entiendo que el 
saber y la ética están vinculados. La éti-
ca se encarga de decirnos lo que está 
bien y lo que está mal, nos orienta a la 
hora de comportarnos. Pues bien: el 
saber tiene que ayudarnos a ser mejo-
res personas, a humanizarnos, a actuar 
bien. No me interesa un tío que sabe 
muchísimo pero luego, sin embargo, 
es un gilipollas o un tontolculo. El cono-
cimiento debe ayudarnos a ser humil-
des, a tener disposición por aprender 
y enseñar a otros, a respetar a los de-

más… Es decir: a ser buenas perso-
nas. Si eso no sucede, entonces eso 
significa que el saber se ha quedado 
solo en la cabeza y no ha llegado tam-
bién al corazón. Y ya se sabe, como 
decía Pascal, que el corazón también 
necesita sus razones…
    La última clase del cuatrimestre es 
un momento triste. Como se trata de 
alumnos de primer curso, pienso que 
algunos abandonarán esa carrera para 
hacer otra que les gusta. Y otros se re-
afirmarán en su elección. En ellos he 
intentado sembrar una semilla con lo 
que sé (que apenas es nada, como diría 
Sócrates) y con lo que soy. El tiempo 
dirá la luz que llevaba esa semilla en 
sus bolsillos.

Santiago Sastre
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Más de 1.000 personas reivindicaron el Primero de Mayo

l l Más de mil personas participa-
ron en la manifestación del Primero 
de Mayo encabezadas por la pan-
carta “Por el pleno empleo, menos 
jornada, mejores salarios”, porta-
da por representantes de CCOO 
y UGT.

El secretario provincial de CCOO, 
Federico Pérez, aseguró que están 
cansados de que “los empresarios 
nos acusen, un día si y otro también, 
de que los trabajadores somos unos 
vagos, que no queremos ir a traba-
jar y esto es una situación bochor-
nosa e insostenible”, y ha incidido 
en que se deben seguir mejorando 
las condiciones laborales.

Pérez pidió al Gobierno que mejore 
las condiciones y la jornada laboral 
y no “caiga en la autocomplacen-
cia de las cifras del paro” y que se 
potencie la seguridad laboral para 
evitar que siga aumentando la si-
niestralidad. 

Asimismo ha señalado que “esta-
mos aquí para decirles a los empre-
sarios que basta de reducir nuestros 
derechos y de criminalizar al traba-
jador y hablar de que somos unos 
vagos», y ha animado a la patronal 

poralidad y “nos encontramos en 
cifras récord de afiliación a la Segu-
ridad Social”, aunque “no podemos 
felicitarnos cuando en Castilla-La 
Mancha tenemos una tasa de paro 
del 15%”. 

Abogó en su intervención por reali-
zar una reforma de las políticas acti-
vas de empleo que beneficie, sobre 
todo, a los parados de larga dura-
ción. Alguacil considera prioritario 
seguir trabajando para que todos 

a “sentarse a negociar con hones-
tidad”. 

Raúl Alguacil, secretario general de 
UGT FICA CLM, ha destacado que 
-después de dos años de reforma 
laboral- se ha logrado bajar la tem-

los convenios colectivos incorpo-
ren la cláusula de revisión salarial y, 
de manera más concreta, para que 
los trabajadores y trabajadoras del 
campo vean mejoradas sus condi-
ciones laborales.

Las lucha sindical 
da sus frutos
Federico Pérez hizo peda-
gogia sindical y explicó que 
gracias a la lucha de los tra-
bajadores han conseguido 
que Unauto haya parado “el 
abuso que quería cometer de 
rebajar un 20% el salario de 
toda la plantilla”. Igualmen-
te, recordó que la lucha sin-
dical consiguió parar un ERE 
en la multinacional Euroquí-
mica de Illescas y obligó a 
Siemes (también en Illescas) 
a aceptar las reivindicacio-
nes sindicales y reclasificar 
la categoría laboral de once 
trabajadores. 

NUEVO
BERLINGO
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l l El último Consejo de Partici-
pación celebrado el pasado 13 
de mayo nos deparó un episo-
dio surrealista. La presidenta, 
Ana Pérez, permitió una vota-
ción y, una vez realizada, negó 
su validez. 

Ocurrió durante el debate sus-
citado con la propuesta de la 
asociación de vecinos El Tajo en 
la que solicitó al Ayuntamiento 
“un pronunciamiento firme y cla-
ro ante los organismos compe-
tentes en nombre de todos los 
toledanos y toledanas sobre los 
trasvases” 

Así mismo, la asociación pi-
dió “tener conocimiento,cuando 
sea posible, de las propuestas 
que se van a elaborar a las re-
glas de explotación del trasvase 
encaminadas a que los niveles 
de caudal puedan aumentarse 
al paso del río Tajo por Toledo”.

El secretario del Consejo de 
Participación advirtió que la 
propuesta contravenía el artí-
culo 15, pero la asociación y los 

PP y Vox no se pronuncian en el Consejo de Participación 
sobre las reglas de explotación del trasvase Tajo-Segura

grupos municipales de la oposi-
ción pidieron que se debatiera. 
Así, la representante socialista 
preguntó al Gobierno municipal 
si está a favor o en contra del 
trasvase Tajo-Segura, a lo que 
el concejal popular Daniel Mor-
cillo contestó que “es el señor 
Sánchez quien tiene las com-
petencias del trasvase”.

La representante de la asocia-

ción, Gemma Ruiz,criticó que 
los populares se “escuden en 
un artículo del Reglamento del 
Consejo para no contestar” y 
preguntó: “van a defender o no 
los derechos de los toledanos”.

Por su parte, el concejal de 
IU-Podemos aseguró que “o 
se dice no al trasvase o no se 
cumplen los caudales ecoló-
gicos”, mientras Inés Cañiza-

res, de Vox, esgrimió el argu-
mento de la solidaridad entre 
las cuencas hidrográficas, se-
gún el cual “las cuencas más 
ricas tienen que ayudar a las 
más pobres”.

Llegados a este punto, la pre-
sidenta, Ana Pérez, dio paso a 
la votación, en la que los dos 
reepresentantes del PP y la de 
Vox votaron a favor de que se 
retirara la propuesta, y los cua-
tro restantes se pronunciaron en 
contra de la retirada.

Ante la sorpresa general de los 
presentes, a pesar del resulta-
do, decidió retirar la propuesta 
del orden del día.

DÉFICIT DE ÁRBOLES
El Consejo de Participación 
aprobó por unanimidad la pro-
puesta de la asociación para que 
los planes de arbolado se elabo-
ren con la participación vecinal, 
a la vez que considera ridículo 
que el Ayuntamiento haya pre-
supuestado 100.000 euros para 

toda la ciudad. También incidió 
en esta situación Emiliano Gar-
cía, a título particular, quien ex-
plicó que “hay zonas del barrio 
que llevan 15 años esperando 
que se planten árboles”.

DESBROZAR ES URGENTE 
José Manuel Duarte expresó en 
el Consejo la necesidad de que  
de forma urgente se desbrocen 
los parques, jardines y parce-
las vacías del barrio, tanto por 
el peligro de incendios como 
los problemas de alergía que 
se provoca en el vecindario. La 
Concejalía de Obras tiene que 
actuar con diligencia y rapidez. 

Ana Pérez aseguró a la asocia-
ción que están elaborando un 
mapa de amianto en la ciudad, 
que ya debería estar concluído 
hace un año. 

José Manuel García pidió al 
Consistorio que de forma urgen-
te solucione el mal estado de las 
aceras, que provocan muchas 
caídas en el vecindario.

Queridos vecinos y vecinas
l l Nos dirigimos a todos voso-
tros con un sentimiento de or-
gullo y gratitud por los logros 
alcanzados por la asociación 
de vecinos El Tajo durante es-
tos 49 años. 

En esta larga trayectoria, he-
mos conseguido cosas inima-
ginables entre todas y todos, 
trabajando codo con codo y 
siempre por el bien del barrio 
y su vecindario. 

Sabemos que el altruismo y la 

solidaridad no siempre están de 
moda, pero la dedicación y el 
esfuerzo de cada uno de noso-
tros y nosotras han demostra-
do que juntos podemos lograr 
grandes cosas.  

Para no perder el impulso que 
hemos conseguido, os anima-
mos a sumaros a esta labor, 
aportando vuestras ideas y pro-
yectos, pero sobre todo con 
tiempo y compromiso. La re-
novación de nuestra asociación 

depende de la participación ac-
tiva y comprometida de todos. 

CONCLUYE NUESTRO CICLO

La actual ejecutiva está a punto 
d e  c o n c l u i r  s u  c i c l o ,  e n 
diciembre, y para su continuidad 
es fundamental una renovación 
de la misma y poder seguir así 
c o n s t r u y e n d o  s o b r e  l o s 
c i m i e n t o s  q u e  h e m o s 
e s t a b l e c i d o  j u n to s ,  m á s 
necesarios hoy que nunca. 

Este es un llamamiento a to-
dos aquellos vecinos y vecinas 
que quieran contribuir a seguir 
mejorando el barrio. Su parti-
cipación será muy valiosa, ya 
sea a través de iniciativas co-
munitarias, eventos locales o 
cualquier otro proyecto que 
beneficie a nuestra vecindad. 

Juntos podemos seguir me-
jorando nuestro entorno y for-
taleciendo los lazos que nos 
unen como comunidad. No de-

jemos que los logros alcanza-
dos se desvanezcan, al contra-
rio, usemos este momento de 
transición para renovar nuestro 
compromiso y aspirar a nue-
vas metas. 

Sin duda, quedan muchas co-
sas por mejorar y consolidar en 
el barrio y, para ello, esperamos 
contar con vuestro compromi-
so, apoyo y entusiasmo en esta 
nueva etapa.

La ejecutiva de la AVV El Tajo
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Anuncian que van a 
terminar Guadalmena

l l  El Consejo de Gobierno de 
Castilla-La Mancha licitó el pasa-
do 15 de mayo la construcción de 
316 viviendas sostenibles en ré-
gimen de alquiler, además de re-
activar la finalización de las obras 
de las 86 Viviendas de Protección 
Oficial de la calle Guadalmena, 
destinadas a régimen de com-
praventa.

Según ha explicado  Esther Pa-
dilla, “continúan trabajando para 
dar respuesta a las necesidades 
de vivienda de la ciudad de Tole-
do, ampliando su oferta para ga-
rantizar unos precios por debajo 
del mercado actual”. 

Según ha explicado, ambos pro-
yectos se enmarcan en el Plan 
10.000 de la Junta de Comunida-
des, que, tras ser aprobado hace 
poco más de un año, ha alcanza-
do un 34 por ciento de su cum-
plimiento, lo que supone un total 
de 3.378 viviendas ejecutadas en 
la región. Se trata de un proyecto 
que pretende promover la cons-
trucción de 10.000 viviendas nue-
vas en la región, tanto en régimen 
de compra como de alquiler. 

Por un lado, la portavoz del Go-
bierno ha aclarado que la iniciativa 
de las 316 viviendas sostenibles 
corresponde con las anunciadas 
en el pasado mes de marzo, “si 
bien la novedad es que esta se-
mana ya han sido licitadas”. 

Ha recordado que estarán des-
tinadas a un alquiler que se sitúe 
por debajo del precio de mercado 
y que tendrán que estar construi-
das a 30 de junio de 2026.

VAN A TERMINAR LOS PISOS DE 
GUDALMENA
Por otro lado, ha dado a cono-
cer que el Gobierno regional ha 
reactivado la finalización de las 
obras de las 86 Viviendas vacías 
situadas en la calle Guadalme-
na para destinarlas a régimen de 
compraventa. 

El proyecto de ejecución de di-
chas viviendas se visó el 16 de 
febrero de 2009 y las obras de 
ejecución se paralizaron en el 
año 2011, contando desde en-
tonces con un servicio de vigi-
lancia, con su correspondiente 
coste económico. “En la actua-

lidad GICAMAN, como propie-
taria de la parcela situada en 
la Calle Río Azuer, tiene inten-
ción de finalizar la promoción de 
viviendas, para que la iniciati-
va sea por fin una realidad”, ha 
aclarado Padilla. 

Para la ejecución de estos traba-
jos resulta necesaria la previa re-
dacción de un proyecto de termi-
nación, cuya licitación se recoge en 
la web de GICAMAN, en la platafor-
ma estatal de contratación PLACE.   

Dicho proyecto, para cuya ela-
boración se destinarán 127.000 

l l El coordinador del centro de sa-
lud del barrio, Rodrigo Bernaldo de 
Quirós, ha informado a la asocia-
ción de vecinos El Tajo que en las 
próximas semanas se constituirá 
el Consejo de Salud de zona  del 
Polígono, que es el órgano cole-
giado de participación institucional 
y comunitaria en la planificación, 
control y evaluación de la gestión 

y de la calidad en materia de salud 
pública y asistencia sanitaria que 
corresponde a cada zona básica 
de salud.

Este órgano ya funcionó en nues-
tro barrio hasta principios de los 
años 90, consolidándose como un 
lugar de encuentro, reivindicación 
y mejora de la salud del vecindario, 
por lo que la actual junta directi-

va de la asociación lleva años pi-
diendo a la Consejería de Sanidad 
que lo ponga en marcha de nuevo. 
Se reunirá al menos una vez al se-
mestre y lo presidirá el coordinador 
médico del centro de salud. Lo in-
tegra personal del propio centro y 
entre otros, representantes de las 
asociones del barrio, como las de 
vecinos.

Necesitamos 
explicaciones
Han pasado más de catorce 
años desde que se paralizaron 
las obras de las viviendas de 
Guadalmena, que han perma-
necido cerradas desde enton-
ces, a pesar de la necesidad de 
vivienda en Toledo y de pagar 
mensualmente una importante 
cantidad de dinero en seguridad. 
Siguen sin dar explicaciones.

euros, recogerá tanto las modifi-
caciones técnico-legales opera-
das hasta la fecha, en especial, la 
modificación del Código Técnico 
de la Edificación, como los posi-
bles deterioros que las obras hu-
bieran experimentado como con-
secuencia del paso del tiempo.  

Por último, ha destacado que 
los beneficiarios de esta clase de 
viviendas serán jóvenes y fami-
lias trabajadoras con ingresos 
regulares, pero con dificultades 
de acceso al actual mercado del 
alquiler.

Buena noticia: el Consejo de Salud se 
constituirá en las próximas semanas
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La CHT pide a la Junta que retire el amianto del Ramabujas
l l La asociación de vecinos El Tajo 
continua su actuación para solven-
tar el problema de los residuos de 
amianto esparcidos a cielo abier-
to en nuestro barrio. El pasado 30 
de abril mantuvo una reunión con 
la Confederación Hidrográfica del 
Tajo para pedir información de los 
vertidos de amianto en el arroyo 
Ramabujas. Por parte de la CHT 
intervinieron su presidente, Anto-
nio Yáñez, y el Comisario de Aguas, 
Javier Díaz-Regañón.

En el encuentro telemático, la 
asociación explicó a los respon-
sables de la CHT su gran preocu-
pación porque tras los episodios de 
lluvias torrenciales afloraron gran 
cantidad de restos de tubos de fi-
brocemento en el cauce del Ra-
mabujas, tal y como hemos docu-
mentado en Vecinos y confirma la 
fotografía. 

Los responsables de la Confede-
ración explicaron que los restos del 

cauce provienen de los depósitos 
de amianto soterrados por la Jun-
ta, que se han roto y han llegado al 
arroyo. “Esa actuación de la Junta 
no ha funcionado adecuadamente 
y con las avenidas de agua, seña-
lan, el material ha aflorado y ha sido 
arrastrado hasta el arroyo”.

Por tanto, entienden que la solu-
ción le corresponde a la Conseje-
ría de Desarrollo Sostenible, y po-
nen de manifiesto que “los vertidos 
de amianto no se han gestionado 
bien porque siguen llegando resi-
duos al cauce”, aunque dejan la 
puerta abierta: “retiraremos resi-

duos puntualmente cuando haya 
que hacerlo”.

Por su parte, el presidente de 
la Confederación recordó que 
este organismo “ya retiró en va-
rias ocasiones los residuos de 
amianto”, e incidió de nuevo en la 
máxima que vienen defendiendo 
desde el principio, que “la Confe-
deración es una perjudicada más 
por los vertidos” y por tanto “no 
podemos estar retirando residuos 
continuamente”.

También recordó que la CHT ha 
modificado e cauce del arroyo para 
dar soluciones a este problema y 
pone la pelota en el tejado de la 
Junta que “es la que tiene las com-
petencias de medio ambiente”, o 
en su caso de los  propietarios de 
los terrenos donde se depositó 
gran cantidad de amianto en la 
década de los 90.

Yañez recordó que el 17 de oc-
tubre de 2023 enviaron un escrito 

l l Convocados por el Frente Estudian-
til, más de 200 personas se concen-
traron el 13 de mayo en el campus 
universitario de San Pedro Mártir a fa-
vor de Palestina y para exigir el cese 
de las atrocidades del genocida Es-
tado de Israel.

Los estudiantes han hecho públi-
co un manifiesto en el que piden a la 
Universidad de Castilla-La Mancha 
(UCLM) que se posicione claramente 
ante el conflicto, que el 17 de octubre 
de 2023 declaró su “solidaridad con 
las comunidades universitarias y cien-
tíficas de Israel y Palestina” y su “re-
chazo a la escalada bélica en Oriente 
Próximo”, sin declarar una posición 

a la Consejería de Desarrollo Sos-
tenible en el que advertían de sus 
obligaciones a la Junta y exigían 
soluciones.

La asociación espera que am-
bas administraciones se pongan 
de acuerdo para acabar con el pro-
blema del amianto.

A M IA NTO E N E L  BA R R I O 
AVANZADO

Cuando redactamos estas líneas 
el amianto del Barrio Avanzado 
continua sin retirarse, a pesar de 
la insistencia de la asociación y de 
que la zona es totalmente accesible 
al vecindario, en la que es habitual 
ver a personas -incluso niños- pa-
seando con el riesgo para su salud. 

Según la Consejería de Desarro-
llo Sostenible la actuación le co-
rresponde a GICAMAN, propietaria 
de dichos terrenos. La asociación 
considera que esta actuación es 
urgente.

Los universitarios 
manifiestan su 
apoyo a Palestina

Un grupo de vecinas y vecinos nos envían esta foto para reclamar más 
diligencia del Ayuntamiento. Este enorme agujero está en la calle Al-
berche, junto a CCM. Se quejan de que las aceras están en mal estado.

clara en favor de Israel o Palestina. 
En segundo lugar, piden que “se cor-
ten los lazos con las embajadas y uni-
versidades israelíes, así como con las 
diferentes empresas que han finan-
ciado, o siguen haciéndolo, al Estado 

de Israel, como pueden ser el Banco 
Santander, del que ya se sabe que fi-
nanció con 114.000 millones de dó-
lares para infraestructuras (según el 
derecho internacional, estas acciones 
son ilegales), o la compañía Repsol”. 
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Los dos puentes sobre 
el Tajo siguen adelante

l l La Junta de Gobierno Local 
ha adjudicado la redacción del 
proyecto del Plan Especial de In-
fraestructuras del vial de cone-
xión entre los barrios de Azucaica 
y el Polígono. 

La redacción de este proyecto 
ha sido adjudicada a la empresa 
Estudio AIA Arquitectos Ingenie-
ros Asociados S.A. por un impor-
te de 49.610 euros, un proyecto 
que según el portavoz del Ayunta-
mientio, Juan José Alcalde, “que-
ríamos tener cuanto antes para 
poder ejecutar ese vial de cone-
xión para evitar los atascos que 
se producen diariamente en ese 
lugar, porque somos una corpo-
ración valiente que no se esconde 
ante los problemas e intentamos 
dar solución”.

CONEXIÓN CON LA A-40
La delegada del Gobierno en 

Castilla-La Mancha, Milagros 
Tolón, ha desvelado la inversión 
que  reque r i r á  una  de  l as 
infraestructuras más demandadas 
para la ciudad y que “ya hemos 
sacado del cajón”. Ha sido durante 
la visita a Toledo del secretario 
de Estado de Transportes, José 
Antonio Santano.

“Tenemos muchas cosas en 
marcha en Toledo»”, ha señala-
do Santano, quien se ha referido 
a las novedades de los proyectos 
que están pendientes en la ciu-
dad y que dependen del Gobierno 
central. Uno de ellos se trata del 
tramo de la A-40 aún por cons-
truir. Al respecto indicó que tras 
el estudio informativo en breve 
“anunciaremos dos proyectos 
constructivos que van a permitir 
el tramo pendiente de la A-40”.

Tolón agradeció que el Go-
bierno de Pedro Sánchez haya 

La Plataforma ciudadana en defensa de la 
Sanidad invita a unirse a sus concentraciones
l l La Plataforma de Ciudadanos en 
Defensa de la Sanidad Pública, ha 
decidido “empezar a difundir y rei-
vindicar mejoras, no solo la agilidad 
en las asistencia y rendimiento de 
la atención por parte del SESCAM, 
sino que, además, incidiremos y 
seguiremos con otros aspectos y 
administraciones que son impres-
cindibles para contribuir a una vida 
saludable en nuestro barrio”. 

Con este fin, en el Consejo de Par-
ticipación han presentado tres pro-
puestas de cambios en los servicios 
que presta el Ayuntamiento, impres-

cindibles para mejorar la vida a las 
personas que viven en el barrio. 

Una, sobre la contención de la inci-
dencia para las personas alérgicas, 
“proponiendo que disminuyan los 
efectos derivados de la dispersión 
del polen, con unos recortes orde-
nados en tiempo y forma de las plan-
tas del barrio”. 

Otra, la influencia que tienen los 
árboles y zonas verdes para su en-
torno, con una mejora en las tempe-
raturas para las viviendas, el caminar 
por las aceras, que pueden bajar los 
termómetros hasta 6 grados en la 

época de verano. 
Por último, el mal estado de las 

aceras, que generan accidentes a 
los caminantes, con lesiones y da-
ños dolorosos, gastos económicos y 
psicológicos de los ciudadanos por 
roturas de huesos, asistencias médi-
cas, tratamientos largos después del 
percance y reclamaciones indem-
nizatorias. 

Invitan al vecindario a secundar sus 
concentraciones los lunes labora-
bles, de 11:00 a 12:00, en la puer-
tas del Centro de Salud del barrio.
Contacto: Misanidad50@gmail.com

La asociación ofrece cursos 
gratuitos de informática
l l Desde la Viceconsejería de 
Transformación Digital nos ofre-
cen una serie de cursos gratuitos: 
peligros y adicciones derivadas 
del uso abusivo de la redes so-
ciales, los servicios de apuestas 
y compra; mi “yo en la red”; ¿qué 
es chatgpt? y cómo usarlo en tu 
teléfono; usa tu ordenador y dis-
positivos con confianza; conoce 
el ciberacoso y cómo prevenirlo, 
certificados y los papeles que ne-
cesitas para tus gestiones a un 
toque de clic.

Entre las competencias digita-

les que adquirirá el alumnado, 
destaca el uso de dispositivos 
móviles y del ordenador, navega-
ción por internet o herramientas 
de comunicación como el correo.
La edad mínima para acceder a 
los cursos será de 12 años y el 
plazo de inscripción es hasta el 
24/05/2024 a las 14:00 horas. 

Los cursos tendrán una dura-
ción de 7,5 horas y que se dividi-
rán en dos días a la semana, des-
de el 03 al 21 de junio del 2024, en 
horario de tarde desde las 18:00 
hasta las 20:30 horas.

puesto los intereses de Toledo en 
el mapa desde 2019, “sacando 
del cajón proyectos como el del 
puente que unirá los barrios de 
Azucaica y el Polígono”. 

La delegada del Gobierno en 
Castilla-La Mancha anunció  que 

dicho proyecto,que se circuns-
cribe en la en la actuación de la 
A-40 (Maqueda-Ocaña), tendrá 
un presupuesto de 21 millones 
de euros. La opción elegida en 
su momento para esta infraes-
tructura consiste en una pasarela 

de unos 390 metros de longitud, 
310 metros de Zona de Flujo Pre-
ferente y 80 para vano de com-
pensación.

De esta forma, tendremos tres 
puentes para conectar con Azu-
caica.

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!
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Vivero-Escuela: despilfarro, abandono y oportunidad perdida 

l l En Vecinos de abril dedicamos 
las páginas 10 y 11 a recordar las 
vicisitudes que atravesó el Plan 
Urban, que impulsado por la aso-
ciación de vecinos El Tajo supuso 
la inversión de 2.000 millones de 
pesetas en el barrio, destinados 
a la formación de las capas más 
desfavorecidas en medio de una 
gran crisis económica. 

Como ya explicamos, la ges-
tión de ese dinero correspondió 
al Ayuntamiento liderado por el 
popular Agustín Conde, que muy 
pronto desvirtuó los objetivos del 
Urban y se enfrentó a la asocia-
ción y al tejido social del Polígono. 

Como ejemplo, abordamos lo 
ocurrido con el proyecto de Es-
cuela de Hostelería, que de inme-
diato se privatizó y ahora está en 
manos de una organización re-
ligiosa.

En esta edición recordamos otro 
de los proyectos, el Vivero-Escue-
la, que también corrió una suerte 
parecida a la Escuela de Hoste-
lería, ya que dos o tres años des-
pués de su construcción dejó de 
funcionar cuando el Ayuntamiento 
traspasó la conservación y man-
tenimiento de los jardines del Po-
lígono a la empresa Ferroser.

El germen del Vivero-Escuela 
surge en marzo de 1994, a tra-
vés de una comisión integrada 
por Javier Paz, ingeniero técnico 
agrícola, Monserrat Martín, tra-
bajadora social, José Luis Rubio, 
Jesús Fernández, presidente de 
la asociación de vecinos El Tajo, 
y Ángel Dorado, concejal de Iz-
quierda Unida, que se desplazan 
a Córdoba para conocer de pri-
mera mano el proyecto de man-
tenimiento de las zonas verdes 
por las asociaciones vecinales 
de la ciudad.

De esta visita surge un conve-
nio de la asociación El Tajo con 
el Ayuntamiento financiado con 

2 millones de pesetas y una du-
ración de tres meses.

Con ese convenio -en el que tra-
bajaron cuatro jóvenes capitanea-
dos por Javier Paz- llevó a cabo la 
recuperación y ajardinamiento del 
paseo Federico García Lorca y la 
mediana de un tramo de la calle 
Guadarrama. Ante el buen resul-
tado de la experiencia, se lleva a 
cabo otro similar para mantener y 
reponer las dos actuaciones ante-
riores y plantar arizónicas donde 
se celebraban las fiestas -igual 
que ahora- frente al Centro Cívico. 

Posteriormente, el Ayuntamiento 
deja de lado a la asociación de ve-
cinos y firma convenios con aso-
ciaciones fuera del barrio, como 
Esparvel.

UBICACIÓN POLÉMICA 
Al igual que ocurriría con la Es-
cuela de Hostelería, el inicio de 
las obras del Vivero-Escuela en 
1997 no estuvo exento de polé-
mica, puesto que la asociación y 
la oposición municipal apoyaban 
su ubicación en terreno munici-
pal, al lado de la depuradora, con 
7.000 metros cuadrados, mien-
tras que el PP de Agustín Conde 
pretendía adquirir cerca del río al 
menos 25.000 metros cuadrados 
privados. 

La oposición, entonces, de-
nuncia que el Gobierno munci-
pal pretende construir un vivero 
“con más sentido de hacer nego-
cio que de formar jóvenes”.

Finalmente, al no presentar-
se ninguna oferta de terrenos, el 
Ayuntamiento no tiene más reme-
dio que construirlo en una parcela 
de 10.300 metros cuadrados  jun-
to a la depuradora, con un coste 

aproximado de 53 millones de pe-
setas, a cargo de la constructora 
Antolín García Lozoya.

MUCHAS ZANCADILLAS
El que fuera responsable del Vi-
vero-Escuela, Javier Paz, asegura 
a Vecinos que fue “una experien-
cia enriquecedora para todos los 
que participamos en los cursos, 
porque fue un proyecto novedo-
so para mejorar los jardines del 
Polígono”. 

De hecho, explica que aún que-
dan muchos recuerdos de los tra-
bajos que se realizaron entonces. 
Así, recuerda las 300 olivas que 
plantaron en la avenida Boladiez, 
que estaban en los terrenos que 
ocupó Luz del Tajo. “Nosotros las 
salvamos, señala, y cuando las 
veo me siento orgulloso”.

Considera que la labor que se 
hizo en el Vivero-Escuela a tra-
vés del Urban fue muy importan-
te, porque durante los cuatro años 
que duró pasaron por sus aulas 
unos 800 estudiantes y más de 
400 personas que aprendieron las 
técnicas de la jardinería y, “a día 
de hoy, muchas siguen ejercien-
do el oficio”, señala.

Paz recuerda que “conseguimos 
que los alumnos cobraran una 
beca, porque además de apren-
der trabajaban directamente en 
los diferentes proyectos que fui-
mos haciendo por el barrio”.

“Fueron proyectos novedosos 
de jardinería, y conseguimos 
que se cambiara la mentalidad”, 
aunque se lamenta de que “no 
conseguimos que los jardineros 
muncipales hicieran cursos de 
modernización”.

Paz se muestra orgulloso cuan-
do explica que “en Europa se va-
loró mucho el Urban de medio am-
biente de Toledo, y fue un ejemplo 
a seguir”.

Cuando se acabó el dinero que 
el Plan Urban habia destinado a 
los cursos, el Ayuntamiento go-
bernado por José Manuel Molina 
“dejó morir el Vivero-escuela, a 
pesar de ya había nuevos pro-
yectos innovadores en cartera, 
como crear una línea fluvial con 
varios barcos en los que se pu-
diera viajar, con cierta frecuen-
cia, entre el Polígono y Toledo y 
viceversa”.

Ahora, las instalaciones del Vive-
ro-Escuela, junto a las que se si-
túan los 13 huertos ecológicos de 
la asociación, se utilizan como la-
boratorio municipal y como alma-
cén de los enseres que el Ayun-
tamiento utiliza para engalanar 
las calles durante la procesión 
del Corpus.
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Huertos ecológicos para el autoconsumo doméstico
l l  La asociación de vecinos El 
Tajo organiza y coordina los tre-
ce huertos ecológicos que se 
ubican en los terrenos del an-
tiguo Vivero Escuela, junto a la 
depuradora, cuya producción se 
destina totalmente para el auto-
consumo de los hortelanos y hor-
telanas que los cultivan.

Según explican los participan-
tes en esta experiencia, “tene-
mos todo muy bien organizado, 
con nuestros cuartos para las 
herramientas, vestuarios y pe-
queños almacenes”. Para faci-
litar la convivencia y que todo 
funcione correctamente, tienen 
unos estatutos y una reunión los 
primeros martes de mes en la 
asociación, donde ponen en co-
mún los problemas que surjan y 
se dan soluciones.

Cada tres meses uno de ellos, 
de forma rotatoria, asume las 
tareas de coordinación, que 
básicamente se encarga de 
“controlar que todo funcione 
bien, señalan, de coordinarse 
con la asociación para solven-

tar los problemas urgentes e ir 
tomando nota de las sugeren-
cias que le trasladen el resto de 
hortelanos”.

Los huertos tienen 40 metros 
cuadrados, que son cultivados 
de forma autónoma e individual, 
aunque algunos de ellos están 
compartidos.

APUESTA POR LO ECOLÓGICO
Desde que se pusieron en mar-
cha estos huertos, la asociación 
apostó por que fueran cultiva-
dos con criterios lo más eco-
lógicos posible, por lo que en 
ningún caso se pueden utilizar 
productos herbicidas. “Tan solo, 
comentan, utilizamos azufre eco-
lógico y tierra de diatomeas, un 
mineral de origen vegetal a base 
de algas marinas que matan los 
insectos, pero son biodegrada-
bles”.

Otro aspecto que se cuida mu-
cho es el agua, del que siempre 
buscan hacer un uso sostenible 
y responsable. Para ello, muchas 
de las parcelas cuentan con un 

quiere y puede”, apuntan, pero 
“la verdad es que hay que tra-
bajar y cuantos más días pue-
des venir, mejor sacas tu pro-
ducción”.

“ LOS TOMATE S SAB EN A 
TOMATE”
Se les nota especialmente orgu-
llosas y orgullosos de sus huer-
tos cuando hablan de los pro-
ductos que cultivan, “mucho 
más ricos que los que puedes 
comprar en un supermercado, 
dónde va a parar”. 

Y ponen como ejemplo los to-
mates, “el rey de nuestras plan-
taciones”, comentan, que “sabe 
a tomate de verdad”. Los pro-
ductos que siembran son los que 
se consumen habitualmente en 
las casas, como pimientos. ca-
labacines, cebollas, ajos, habas, 
judías, patatas.

En definitiva, el espacio de los 
huertos es una especie de oasis 
dentro del ajetreo diario del ba-
rrio, que permite ratos de tran-
quilidad para el espíritu. 

Los productos no 
se venden

La filosofía de estos huertos, 
además del cultivo ecologico, 
fomenta la cultura del autoabas-
tecimiento, a través del consu-
mo doméstico de los productos 
que les da la tierra con su traba-
jo, alejado de las transacciones 
económicas. Por tanto, la nor-
ma sagrada es que no se pue-
den vender a terceros. Alguno 
de los hortelanos nos explican 
que, ademas de consumir en 
casa, “alguna vez regalamos a 
la familia o a un amigo”. A ve-
ces tienen que congelar parte 
de lo cultivado, “y de ahí vamos 
tirando”. 

sistema de riego por goteo, que 
en caso de avería, evita un des-
pilfarro de agua.

Además, ahora están especial-
mente orgullosos de haber in-

corporado un dispositivo auto-
mático para todo el recinto, que 
automáticamente se abre a las 
6 de la mañana y se cierra a las 
10, y luego se vuelve a abrir de 
19 a 23 horas.

MUY BUEN AMBIENTE
Durante nuestra visita nos ex-
plican que el buen ambiente y 
la colaboración entre todos es 
la tónica de los huertos, ya que 
“aunque cada uno siembra lo 
que le parece bien y se orga-
niza su trabajo como considera 
oportuno, la verdad es que nos 
ayudamos con consejos para 
mejorar la cosecha y nos pres-
tamos semillas”.   

Al tratarsde de una actividad 
comunitaria, uno de los compro-
misos que adquieren los usua-
rios de los huertos es mantener 
siempre su huerto activo, desa-
rrollando las labores propias de 
cada época del año. “Si no, ase-
guran, pierdes el derecho de cul-
tivo, que pasa a otra persona. 

“Cada uno se organiza como 
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l l Y un curso más que, apre-
surado y efervescente, como 
el ritmo de estas últimas se-
manas, va llegando a su fin. 
Atrás quedaron ese inicio len-
to con ritmo de verano inaca-
bado, esas nuevas caras en el 
aula con rostro de compañe-
rismo, ese trabajo laborioso y 
parsimonioso que hoy va dan-
do sus frutos, esos exámenes, 
trabajos, presentaciones y mil 
maneras de plasmar lo apren-
dido, lo estudiado; todo aquello 
que permite alcanzar un nuevo 
escalón en el arduo camino del 
conocimiento. 

Y en la etapa de FORMA-
CIÓN PROFESIONAL, ade-
más, nuestro alumnado de 2º 
curso se encuentra inmerso en 
sus prácticas en empresas, o 
como nosotros lo denomina-

mos, en su Formación en Cen-
tro de Trabajo (FCT), módulo 
final de ciclo en el que, des-
pués de casi dos años, tienen la 
oportunidad de poner en prác-
tica todo su conocimiento, todo 
lo aprendido, y adquirir una ex-
periencia profesional de prime-
ra mano que mejore su emplea-
bilidad futura. Tanto la familia 
profesional de COMERCIO Y 
MARKETING como la de IMA-
GEN Y SONIDO, que confor-
man una parte indisoluble de 
nuestra identidad como cen-
tro educativo y juegan un pa-
pel estelar en la intensa vida 
del Alfonso, tienen a su alum-
nado de 2º curso en empresas 
de Toledo, Castilla-La Mancha 
o Madrid. Además, algunos es-
tán desarrollando sus prácticas 
en empresas europeas a través 

del Programa Erasmus+, pro-
yecto europeo que les brinda 
una experiencia única y muy 
enriquecedora en su formación 
como futuros profesionales. 

Nuestra amplia oferta cuenta 
con ciclos formativos de Gra-
do Superior como Transporte 
y Logística o Comercio Inter-
nacional, dentro de la Familia 
Profesional de Comercio y Mar-
keting, los cuales ostentan un 
elevadísimo grado de inserción 
laboral, que aumenta día a día al 
calor del desarrollo de nuevos 
centros logísticos en la región y 
de la mayor internacionalización 
de nuestro tejido productivo. 

Mientras, la Familia Profesio-
nal e Imagen y Sonido otorga 
al Alfonso un carácter singu-
lar, convirtiéndonos en el úni-
co centro de Castilla-La Man-

cha que ofrece toda la oferta 
formativa de esta familia pro-
fesional. Los ciclos formativos 
de Grado Superior de Anima-
ción 3D, Producción, Realiza-
ción, Sonido o ICTI (Ilumina-
ción, Captación y Tratamiento 
de Imagen) aúnan un alto nivel 
de tecnologización con gran-
des dosis de creatividad, una 
combinación que confiere un 
carácter único y especial a esta 
formación. Además, la ofer-
ta formativa se amplía con el 
Curso de Especialización en 
Audiodescripción y Subtitu-
lación, que suma una nueva 
variable a la ecuación anterior, 
un componente social, la ac-
cesibilidad. 

Además, un enfoque de tra-
bajo por proyectos -intermódu-
los, interciclos e intercentros- 

otorga una experiencia práctica 
muy valiosa a la formación de 
nuestro alumnado, ya que per-
mite volcar el trabajo de todo 
un curso colaborando con estu-
diantes y docentes de diferentes 
módulos, ciclos e incluso cen-
tros educativos. La Gran Gala 
de Vídeo DJ o el Festival de 
Teatro, que con carácter anual 
celebramos, así lo atestiguan. 

Así nos encontramos, mo-
delando a futuros PROFE-
SIONALES y apostando por 
su FORMACIÓN, y su futura 
empleabilidad; orgullosos de la 
FORMACIÓN PROFESIONAL, 
del trabajo de nuestro alumna-
do y del trabajo de nuestros 
profesionales docentes. Y en 
esta apasionante tarea con-
tamos con todos, contad con 
nosotros.

Profesionales y Formación
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l l Un curso más, el mes de mayo 
se caracteriza por el esfuerzo, los 
nervios, los trabajos y exámenes 
que marcan el � nal de la etapa de 
Bachillerato. 

Es un momento de despedida, 
de buenos deseos y de recono-
cimiento al alumnado que ha pa-
sado en el Centro esta etapa tan 
importante de sus vidas.  

Mucha suerte en vuestra nue-
va etapa, para nosotros ha sido 
una suerte y un orgullo haberos 
tenido como alumnas y alumnos. 
El sentimiento agridulce de tris-
teza por despediros y de orgullo 
de que la sociedad va a quedar 
en buenas manos, las vuestras… 
Recordad que el Juanelo es vues-
tra casa y que nos llena de ilusión 
cuando nos contáis qué tal os va.

FINAL DE ETAPA. LISBOA-4º ESO
Y aunque no se despiden del 
Centro, nuestro alumnado de 4º 

de ESO � naliza también una eta-
pa educativa. Este curso hemos 
podido realizar un viaje cultural 
que ha servido como actividad 
de � n de curso, donde el alum-
nado ha podido disfrutar de la 
ciudad de Lisboa y sus alrede-
dores. Una experiencia cultural, 
de convivencia y formativa a la 
vez que lúdica muy positiva tan-
to para el alumnado y como para 
los docentes que ha enriquecido 
aspectos culturales y potenciado 
la inquietud por seguir viajando 
y formándose en otras culturas 
e idiomas.

MICROMUNDO@UCLM. “EN 
BUSCA DEL ANTIBIÓTICO 
PERDIDO”
Nuestro alumnado de 2º de ba-
chillerato ha sido galardonado 
con un accésit en la modalidad 
de vídeo dentro del proyecto de 
ciencia ciudadana de la Univer-

sidad de Castilla-La Mancha Mi-
cromundo, donde han participa-
do 29 centros educativos de la 
provincia de Toledo. En su cor-
tometraje muestran sus trabajos 
de laboratorio y campo para des-
cubrir nuevos antibióticos. 

Una experiencia enriquecedo-
ra que permite al alumnado es-
tar en contacto con investigacio-
nes cientí� cas de la facultad de 
Bioquímica y Ciencias Medioam-
bientales. 

Desde estas páginas queremos 
agradecer a Jesús Caro Hidal-
go, profesor de Biología y Geo-
logía, su labor de coordinación 
del proyecto.

¡ENHORABUENA A NUESTROS 
CHICOS Y CHICAS!

H U E R T O  E S C O L A R . 
SOSTENIBILIDAD Y TRABAJO 
COMUNITARIO
No podemos dejar de lado nues-

tro compromiso por hacer de 
nuestro Centro un entorno sa-
ludable y comprometido con la 
sostenibilidad. Para ello, segui-
mos con las tareas de manteni-
miento del huerto escolar. 

Un proyecto planteado como 
una actividad tanto curricular 
como complementaria, en el que 
participa toda la comunidad edu-
cativa y del que seguro que muy 
pronto vemos los frutos del tra-
bajo bien hecho.

P R O Y E C T O  E S C O L A R 
SALUDABLE 
Los alumnos y alumnas de 2º de 
Bachillerato se han despedido del 
centro colaborando en la prepa-
ración de un Desayuno saludable 
para concienciar a sus compañe-
ros y compañeras de la impor-
tancia de llevar una alimentación 
equilibrada y saludable. Una ac-
tividad que fomenta la conviven-

cia y promueve los hábitos sa-
ludables.

2 DE MAYO. DÍA CONTRA EL 
ACOSO ESCOLAR 
El Día Internacional contra el Bu-
llying o el Acoso Escolar se cele-
bra el 2 de mayo con el objetivo 
de concienciar a la sociedad de 
los riesgos del bullying y luchar 
contra este problema. 

La Educación es la mejor ma-
nera de concienciar a nuestros 
alumnos y alumnas. Todos y to-
das podemos aportar nuestra 
ayuda para evitar que estas si-
tuaciones se den en el Centro. 
La Educación en valores es una 
de nuestras señas de identidad 
y, por ello, realizamos todo tipo 
de actividades enfocadas en el 
desarrollo de actitudes compro-
metidas para crear una socie-
dad más justa, tolerante e igua-
litaria.

GRADUACIÓN 2º BACHILLERATO

FIN DE CURSO 4º ESO. 
LISBOA

CENTRO SALUDABLE

MICROMUNDO. “EN BUSCA 
DEL ANTIBIÓTICO PERDIDO”

Preparando la EVAU
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Reclamar a la Sanidad Pública 
es un derecho del paciente

l l  E Los usuarios del sistema público 
sanitario que hayan experimentado 
una vulneración de sus derechos por 
parte del sistema sanitario tienen el 
derecho de presentar reclamacio-
nes. Las comunidades autónomas 
son responsables de garantizar la 
protección de los derechos de los 
pacientes. 

Estas reclamaciones deben ser 
presentadas por escrito e incluir 
la información necesaria para 
identificar tanto a los reclaman-
tes como a los pacientes afecta-
dos, así como los detalles perti-
nentes para abordar el tema de 
manera adecuada. 

En los establecimientos de salud 
públicos, la dirección del centro, a 
través del servicio o Unidad de Aten-
ción al Paciente, es la entidad encar-
gada de recibir estas reclamaciones. 
Pueden presentarse en estos servi-
cios de los centros de salud o en las 
unidades administrativas designa-
das para tal fin, ya sea en cualquier 
registro de la administración o en 
los lugares indicados en el artículo 
16.4 de la Ley 39/2015, de 1 de oc-
tubre, del Procedimiento Administra-
tivo Común de las Administraciones 
Públicas. Es esencial que el usuario 
conserve siempre una copia sellada 
de la reclamación. 

Es posible que si reclamas por tu 

cuenta obvies ciertas cuestiones y 
no logres todo lo que la ley te reco-
noce. Y sobre todo, es posible que 
la empresa se niegue a resolver el 
problema o ni siquiera te conteste. Si 
pones el caso en manos de FACUA 
y te haces socio de pleno derecho, 
con la información que nos aportes, 
nuestro equipo jurídico analizará tu 
caso, valorará cuáles son tus dere-
chos y reclamará en tu nombre.

¿CUÁLES SON LOS DERECHOS 
BÁSICOS DEL PACIENTE?
Son los siguientes: Derecho a re-
cibir información sobre la atención 
y los servicios de salud, derecho a 
consultar la historia clínica, dere-
cho a tomar decisiones relaciona-
das con la propia salud, derecho a 
la confidencialidad y a la protección 
de la privacidad, derecho a que se 
respeten las decisiones persona-
les y derecho a presentar quejas o 
reclamaciones.

¿QUÉ ES LA HISTORIA CLÍNICA?
La historia clínica comprende el con-
junto de los documentos relativos a 
los procesos asistenciales de cada 
paciente, con la identificación de los 
médicos y de los demás profesiona-
les que han intervenido en ellos, con 
objeto de obtener la máxima integra-
ción posible de la documentación 

¡Que no os engañen! Ved todo tipo de cine, de 
todas las épocas y sed críticos con lo que veáis

l l  Seguro que la mayoría de per-
sonas a las que os gusta el cine 
os habéis topado con un cuña-
do cinéfilo. Es exactamente igual 
que el cuñado que te dice en la 
cena de nochebuena que has en-
gordado o el que dice: “¿tienes 
novia o novio? Que ya en estos 
tiempos no sabe uno cómo acer-
tar”, y seguidamente te rodea los 
hombros con su brazo y se ríe 
como un león marino. Pero en 
este caso también sabe muchí-
simo de cine y no para de decirte 
que El Padrino es la mejor pelícu-
la de la historia, o que tienes que 
ver tal o cual película de Scorsese 
y que luego te dice que ya no se 
hace cine tan bueno como antes.

Para empezar, según Letter-
boxd en 2023 se estrenaron 
41.891 películas, en 1985, por 
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poner un ejemplo, se estrena-
ron 5.346 películas y en toda la 
década de 1980 se estrenaron 
55.230 películas. A nada que se-
pas un poco de matemáticas te 
darás cuenta de que ahora hay 
muchísima más variedad de his-
torias que hace 30, 40 o 50 años. 
Además, antes el 90% o más de 
las historias que se contaban eran 
a través de los ojos de hombres 
blancos cisheterosexuales. Así 
que podías ver una película an-
tirracista muy buena, pero que 
sería contada por un hombre 
blanco, también podías ver una 
película sobre el colectivo LGB-
TIQ+ muy buena, pero que tam-
bién sería contada por un hombre 
cisheterosexual. Ahora, gracias a 
la democratización del audiovi-
sual, gracias a que con un móvil 

decente ya puedes grabar cosas 
de alta calidad tenemos historias 
contadas por personas que las 
han vivido en sus propias carnes. 
Historias antirracistas contadas 
por personas racializadas, his-
torias feministas contadas por 
mujeres e historias del colectivo 
LGTBIQ+ contadas por gente del 
colectivo. Y así, amigos míos, es 
como se transmite una cultura de 
calidad, cuando se democratizan 
las formas de hacer y de compar-
tir la cultura.

ANTES EL 90% O MÁS 
DE LAS HISTORIAS QUE 
SE CONTABAN ERAN A 
TRAVÉS DE LOS OJOS 
DE HOMBRES BLANCOS 

CISHETEROSEXUALES

Y obviamente que antes se ha-
cía buen cine, claro que sí, pero 
de poco me vale una película fe-
minista dirigida por un hombre o 

clínica de cada paciente, al menos, 
en el ámbito de cada centro.

¿PUEDE CUALQUIER PERSONA 
ACCEDER A MI HISTORIA 
CLÍNICA?
No, a tu historia clínica podrá acce-
der el personal de la administración 
y el sanitario, pero únicamente a los 
datos relacionados con sus propias 
funciones. También se podrá tener 
acceso a la historia clínica cuando 
se tengan fines judiciales, epidemio-
lógicos, de salud pública, de investi-
gación o docencia que se regirán por 
la normativa vigente en materia de 
protección de datos. No obstante, 
el acceso a tu historia clínica con los 
fines mencionados debe asegurar la 
preservación de tu anonimato, sal-
vo una serie de supuestos tasados.

¿ P U E D O  O T O R G A R  M I 
CONSENTIMIENTO INFORMADO 
DE FORMA VERBAL?
El consentimiento será verbal por 
regla general. Sin embargo, se pres-
tará por escrito en los casos siguien-
tes: intervención quirúrgica, procedi-
mientos diagnósticos y terapéuticos 
invasores y, en general, en la apli-
cación de procedimientos que su-
ponen riesgos o inconvenientes de 
notoria y previsible repercusión ne-
gativa sobre la salud del paciente.

¿QUÉ ASPECTOS COMPRENDE 
LA INFORMACIÓN CLÍNICA?

La información que, como regla 
general, se proporcionará verbal-
mente dejando constancia en la 
historia clínica, comprende, como 
mínimo, la finalidad y la naturale-
za de cada intervención, sus ries-
gos y sus consecuencias. Además, 
toda persona tiene derecho a que 
se respete su voluntad de no ser 
informada. 

El paciente será informado, in-
cluso en caso de incapacidad, de 
modo adecuado a sus posibilida-
des de comprensión. También a 
su representante legal.

¿QUÉ ES EL CONSENTIMIENTO 
INFORMADO?
El consentimiento informado es 
un concepto fundamental en la 
ética médica y legal que se refie-
re al proceso por el que un pa-
ciente otorga su consentimiento 
de manera voluntaria, conscien-
te y bien informada antes de re-
cibir un tratamiento médico o 
participar en una investigación 
médica. El paciente debe recibir 
información adecuada sobre los 
riesgos, beneficios, alternativas 
y cualquier otro aspecto relevan-
te del procedimiento médico o 
investigación.

¿CÓMO SE GARANTIZA EL 
ACCESO A LAS URGENCIAS 
SANITARIAS PARA PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD?

Las urgencias sanitarias deben di-
señarse para que sean accesibles, 
cómodas y seguras para personas 
con discapacidad física, intelectual, 
mental y sensorial. Se deben habilitar 
formas alternativas y medios de apo-
yo a la comunicación para asegurar 
su accesibilidad a estos servicios.

Francisco Ferrer

Las piscinas abrirán 
del 1 de junio al 8 
de septiembre

l l La temporada de piscinas comen-
zará el 1 de junio y se prolongará 
hasta el 8 de septiembre y estarán 
abiertas desde las 12:00 horas has-
ta las 20:30 en días laborables, y los 
sábados, domingos y festivos, el ho-
rario se amplía hasta las 21:00 horas.
Los 1.500 abonos para las cinco pis-
cinas municipales, (Campo Esco-
lar, Escuela Central de Educación 
Física, Santa Bárbara, Polígono, y 
Azucaica), pueden adquirirse en el 
Pabellón de la Escuela de Gimna-
sia, en la piscina cubierta del Salto 
del Caballo, en el Pabellón de San-
ta Bárbara y en el del Polígono. De 
0 a 3 años es gratuito; menores de 
15 años y mayores + 65 años: 58,80 
euros; abono adulto: 101,40 euros; 
abono familiar: 201,60 euros.

El precio de la entrada individual 
será de 4 euros y de 2,80 euros el 
precio reducido para menores de 15 
y mayores de 65.

CINE DE SOBREMESA una película antirracista dirigida 
por un hombre blanco. También 
he de decir que había directo-
ras mujeres, directores raciali-
zados y directores del colectivo 
LGTBIQ+, pero eran tan pocos 
que eran casi inexistentes. Me-
nos mal que ahora todo eso está 
cambiando y cada vez tenemos 
mejor cultura. Que no os enga-
ñen diciendo que antes se hacía 
mejor cine. Ahora se hace mejor 
cine y los números no engañan. 
No seáis como vuestro cuñado 
cinéfilo y ved cine de todo tipo, 
de todas las épocas y sed críti-
cos y objetivos con lo que estáis 
visionando.

Pablo Camarena
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PP y Vox intentan borrar de la historia 
de Toledo a Carmen Calvo Cirujano
l l La familia de Carmen Calvo Ciru-
jano, una histórica luchadora por los 
derechos y contra el maltrato de las 
mujeres, está viviendo un triste epi-
sodio por el intento del actual Ayun-
tamiento de borrar su nombre de la 
historia de la ciudad.

Pizki, como la llamaban cariñosa-
mente quienes la conocieron, fundó 
en 1986 la emblemática asociación 
María de Padilla,que presidió hasta 
que la enfermedad la obligó a dejar-
la. Posteriormente, en 1994, fue una 
de las cinco fundadoras del Consejo 
Municipal de la Mujer. 

Ahora, el Ayuntamiento, del PP y 
VOX, que con motivo del pasado 8M 
entregó un reconocimiento a las cin-
co fundadoras del citado Consejo, 
no invitó a nadie de la familia de Car-
men Calvo Cirujano, a pesar de que 
es una familia muy amplia y conoci-
da en la ciudad de Toledo. Sí que la 
nombraron, pero nada más.

Según han explicado sus hijas, Ana 
y Ángela, “el galardón nos lo entre-
gó en la calle una persona ajena al 
Ayuntamiento y a nuestra familia, que 
acudió a la manifestación del Prime-

ro de Mayo y a la que se le dijo que 
este era para nuestra madre”.

Además, el Ayuntamiento ha pu-
blicado un video errático en el que 
homenajea a las cinco fundadoras 
del Consejo de la Mujer, pero en el 
que solo se nombran y aparecen las 
otras cuatro fundadoras.

Afirman que su madre “ en ningún 
caso habría aceptado un premio de 
las manos del fascismo y de quien 
pacta con ellos, porque si algo hizo 

durante toda su vida fue luchar por 
los derechos y libertades que solo la 
democracia puede garantizar”.

Las hijas de Carmen han devuel-
to el galardón al Ayuntamiento junto 
con una carta, en la que piden que 
“en lo sucesivo se abstengan de usar 
a nuestra madre para blanquear su 
gobierno que muy lejos queda de lo 
que ella como mujer y como femi-
nista habría querido para las ciuda-
danas de Toledo”.

Estudiantes del Juanelo logran fotografiar un meloncillo albino

l l ¿Le suena un animal llamado 
meloncillo? ¿Y sabía que tan solo 
se han documentado 6 o 7 ejem-
plares que son albinos en su área 
de distribuición mundial? Unos 
estudiantes del Instituto Juanelo 
han hecho historia y han fotogra-
fiado uno de ellos en los alrede-
dores del barrio.
 Los autores del hallazgo, que 
ha sido puesto en  conocimiento 
de los científicos, lo ha realizado 
un grupo de 28 alumnos de 1º 
y 2º de Bachillerato del instituto 
Juanelo Turriano, en el marco de 
un amplio estudio de los ecosis-
temas y de la fauna de los alre-
dedores del barrio, un proyec-
to de investigación coordinado 
por el profesor Jesús Caro en 
el que participa el alumnado de 
dos asignaturas de bachillera-
to, realizando trabajos de cam-
po como auténticos científicos 
y científicas.

Vecinos ha compartido un en-
cuentro con ellos, en el que nos 
han transmitido su entusiasmo 
por esta experiencia, a la que han 
dedicado muchas horas fuera del 
horario escolar y en la que han 
aprendido y se han divertido mu-
cho. 

ANIMALES FOTO-CAPTURADOS 

Para el desarrollo de su inves-
tigación han utilizado 11 cáma-
ras de fototrampeo para captar 
a los animales de la zona, que 
han colocado en diferentes si-
tios de tres hábitat que circundan 
el Polígono. Concretamente, en 
la galería del río, en la zona del 
Tajo, detrás del Polígono indus-
trial; en el encinar-matorral de la 
Fuente del Moro y en un paísaje 
agrícola. Y esto ha sido posible 
gracias a la colaboración de va-

rios propietarios de terrenos par-
ticulares, que han permitido que 
pasaran y colocaran las cámaras. 
Se trata de Gregorio Juárez, de la 
finca El Quintillo, y Carmen Ma-
teos Hernández.

Según nos explican, cada cá-
mara disponía de un cebo, por 
ejemplo, carne o sardinas en 
aceite, situado estratégicamen-
te cerca para captar a los anima-
les que se acercaran a comérselo.

La mayor parte del tiempo lo 
han dedicado a revisar el estado 

de los materiales y a reponer los 
cebos todas las semanas, en lo 
que empleaban más de dos ho-
ras. El resto es trabajo de labora-
torio, para documentar y selecc-
cionar las fotos obtenidas. Como 
curiosidad, nos cuentan que una 
de las cámaras hizo fotos a un 
señor recogiendo espárragos y 
que saludó a la cámara. También 
a varios perros.

MELONCILLO ALBINO
La estrella del estudio, sin duda, 
ha sido el meloncillo albino, es-
pecialmente estudiado por la co-
munidad científica para conocer 
los factores que provocan dicha 
mutación, ya que estos anima-
les tienen habitualmente el pe-
laje marrón. 

Aunque se encuentran en ple-
na revisión de las más de 5.000 
fotografías que han obtenido en  
la investigación, nos adelantan 
que entre ellas aparecen ginetas, 
conejos o garduñas, o zorros, y 
también ejemplares de corzo y 
jabalíes en la Fuente del Moro y 
de nutrias junto al río Tajo.

Aunque en principio el proyecto 
iba destinado al estudio de ma-
míferos mediante fototrampeo y 

reconocimiento de rastros (hue-
llas y excrementos), se han co-
lado en las fotos otras especies 
como garza real, martinete, ci-
güeña o gavilán.

El profesor Caro destaca la pre-
sencia de nutrias en la zona, aun-
que estos animales suelen prefe-
rir las aguas limpias, que no les 
ofrece obviamente el Tajo. 

Los alumnos y alumnas señalan 
dos aspectos que pone de  ma-
nifiesto la investigación. Por un 
lado, la fauna tiene una amenaza 
de ser atropellada en las carre-
teras que rodean el barrio, y por 
otro, el río está muy contamina-
do, falta mucha vegetación y hay 
una mala conservación del bos-
que de galería.

Se  muestran muy conciencia-
dos de la necesidad de luchar 
en favor del río Tajo y se quieren 
volcar en dar a conocer la rique-
za medioambiental de los para-
jes colindantes al barrio. Y por 
ello tienen previsto elaborar una 
guía para que quede constancia 
del estudio, así como un video 
accesible para que la población 
pueda disfrutar de las fotos que 
han obtenido. Vecinos irá dando 
cuenta de estos trabajos.
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Juntar letras no es ser periodista
l l Despectivamente, a los periodis-
tas nos han llamado ‘juntaletras’, 
una manera muy sui géneris de 
decir que nos dedicábamos a es-
cribir, pero sin mucho sentido. Par-
ticularmente no me ha molestado. 
Junto letras, sí. Pero, a diferencia 
de nuestros detractores, procuro 
hacerlo con el mayor sentido po-
sible y ateniéndome, fundamen-
talmente, a los parámetros que un 
día me enseñaron en la Facultad 
y que siguen enseñando a todos 
aquellos que quieren dedicarse a 
este noble oficio de contar cuan-
to acontece a nuestro alrededor.

Pero, igual que los técnicos di-
cen que lo importante no es saber 
apretar un tornillo, sino saber el tor-
nillo que hay que apretar, juntarle-
tras no es solo saber escribir, sino 
saber escribir con sentido, con pa-
labras que todo el mundo entienda, 

no un periódico o medio de co-
municación. 

Lo siento. Me niego. Porque sien-
do el periodismo una de las carre-
ras de mayor preparación, nues-
tros estudios, sin embargo, no nos 
permiten ejercer como abogados, 
aún estudiando tres años de dere-
cho; ni como maestros (imposible 
sin el antiguo CAP hoy convertido 
en máster) en ciertas disciplinas; 
ni en ninguna otra disciplina, a ex-
cepción del noble oficio de contar 
lo que sucede a nuestro alrededor. 

Y, la proliferación del intrusismo 
profesional ha llevado a esta profe-
sión a una situación de descrédito 
tal, que cualquier información se 
pone en tela de juicio. No seré yo 
quien clave una lanza a favor de la 
mala praxis periodística. Nos acu-
san de ser las voces de nuestros 
amos, pero la compra del perió-

ateniéndonos a la verdad y expli-
cando los hechos desde lo esen-
cial hasta lo anecdótico. 

Cinco años de carrera, digo yo, 
que han de servir para algo más 
que para juntarletras, por eso, 
me duele especialmente, cuan-
do cualquiera se erige en pseu-
doperiodista y decide juntar le-
tras, abrir un blog, una página 
web o cualquier medio que le sir-
va para distraerse en su tiempo 
de ocio y decir que ha abierto un 
periódico o medio de comunica-
ción local, provincial, de barrio… 
Hace falta mucho más que eso. Y 
que conste que me quito el som-
brero ante tanta gente fuera de 
esta profesión que escribe como 
los ángeles. Aún así, escribir bien, 
con sentido, te puede servir para 
hacer un blog de viaje, de chas-
carrillos, de la vida social… pero 

dico diario o de la revista semanal 
se ha perdido por completo. Y de 
esas ventas y de la publicidad es 
de lo que viven los medios de co-
municación. O de socios, no hay 
otros ingresos.  

Ya dije hace algunos años que 
no es necesario ser reportero de 
guerra para estar en las trincheras 
a diario. Estamos viviendo en una 
época tan convulsa que los perio-
distas estamos a diario en la diana. 
Solo hay que fijarse en las últimas 
elecciones, las catalanas, cómo 
dos partidos políticos negaron la 
entrada de los medios de comu-
nicación en sus respectivas sedes 
para informar de los resultados de 
las mismas.  

De los barros que se formaron 
con el intrusismo profesional, los 
bulos y las fake news, vienen estos 
lodos. Ciudadanos amedrentan-

do a los profesionales que hacen 
su trabajo honradamente, como 
hemos podido comprobar en las 
manifestaciones de los agriculto-
res, en las concentraciones en la 
calle Ferraz y en las elecciones. 
Los periodistas somos y tenemos 
que ser garantes de la información 
veraz. Debemos volver a poner en 
valor nuestro trabajo, nuestra for-
mación, nuestra dignidad. Para ello 
es fundamental poner coto al intru-
sismo. Dejar a un lado a quienes in-
tentan manipularnos con su juego 
sucio. Pedir a la clase política que 
nos deje hacer nuestro trabajo sin 
injerencias y, sobre todo, a la ciu-
dadanía que aprenda a distinguir 
quien, de verdad y con garantías, 
le está contando la verdad y quien 
le está intentando colgar un gol por 
la escuadra.

                                    R.Nogués





Nuestra BiBlioteca NÚMERO 389 - MAYO DE 202418

Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en 
esta sección literaria no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

Se deshace el hielo
después del frío
e inerte invierno.
Los niños vuelven a llenar
la primavera y su recreo.
Las margaritas brotan alrededor
de campos de amapolas
y girasoles sedientos de sol,
voltean los tallos a su encuentro
dando la bienvenida al verano
con sus amores
y juegos vacacionales.
Mientras tanto,
el viento airoso hiberna
hasta el próximo otoño.

 María José Mercader 
Foto: Pedro Ignacio Fernández

Hiberna

Merodean pensamientos positivos cerca,
por fin vuelvo a sentirme yo misma,
sin un traidor velo que me reprima y me corte las alas.
¡al diablo con la irónica vida que he saboreado
durante largos años!
Necesito sentirme íntegramente yo,
libre, sin tapujos, sin rencor,
sin miedos,
Intencionadamente un alma llena de ilusiones.

Lola Gamito Piñero

Caliza blanca, tránsfugo y lejano,
sin latido, “corazón”-tic, tic, tic
sin refugio que acoge y acuna,
alas de un perdido futuro.
Alma abierta que nos recuerda
que siempre soy siendo,
en cada presente hago mi futuro.
Arañar o acariciar
Sonreír, o en perdidos pasatiempos.
Si tú estás aquí,
y puedes atravesar puertas,

retumbar por cerraduras presas,
y llenar los olvidos, las penas,
esa cobardía que no es tuya,
pertenece a este juego,
y te agarras a ella como
si bebiera de tus sienes.
Parásita, desprende simientes
se agarra como pequeñas larvas
a tu escote, a tu grito, a tu vida
¡y necesito mi corazón!

Esther Betanzos

Desnuda

Necesito mi corazón 

Para cuando me di cuenta
mi infancia me abandonó.
Hubiera querido que se quedara,
intenté retenerla
pero día a día
la fui sintiendo  más distante.
Ya no compartíamos los juegos
que en otra época
tantos buenos ratos
nos hicieron vivir,
ni los sueños...ni nada.
La vi alejarse
y no pude evitarlo.
Durante mucho tiempo
mantuve la esperanza
de que volviera,
continuaba sintiéndola
tan cercana
que  creía escucharla
en el silencio de mi habitación,
mientras recordaba

todo lo vivido juntas.
Pasado el tiempo,
asumí que no regresaría
y me aferré a su recuerdo
para no olvidarla.
Ahora, años después
he comprendido
que nunca se fue del todo.
Un pedacito de su esencia
permaneció dentro de mi corazón
y,...a menudo,
me sorprendo contemplando
a la niña de entonces.
Ella me mira
con su transparente
semblante infantil,
mientras, con pícara sonrisa
me dice:
“Nunca me fui”

Yolanda Vallés Blasco

Urracas y arrendajos a montones
a la diestra del Padre Parlamento,
se sientan, más bien faltos de talento,
sobrados de sentidas sinrazones.
Flojos en cualesquiera soluciones,
maestros del insulto violento,
les gusta cocear como al jumento,
rebuznan presentando sus mociones.

Su falsa concepción de democracia
les lleva, por caminos escabrosos,
a incendiar el país pues no comprenden
que para gobernar, la diplomacia,
hace a muchos políticos grandiosos,
los que están a la diestra no lo entienden.

Juan González de la Cruz

Infancia

Córvidos cacareando
A los/las del “sentido común” 

¡Cuando son incapaces...!
De reunirse para dialogar
las armas hablan por ellos,
haciendo al mundo temblar.
Cuando no se ponen de acuerdo...
En lo más fundamental,
gobiernan, hambre y miseria,
y a mucha gente “desplaza”.
Cuando las armas hablan...
es porque ya no hay remedio,
dejando un paisaje hostil...
y tierra de por medio
Niños haciendo preguntas,
la respuesta queda en el aire,
¡cuando preguntan...!
¿el porqué? De esta barbarie.
Y da igual el país y lugar

o el sitio por donde uno vaya.
Rusia, Ucrania, Israel o Gaza,
hay conflictos por doquier,
en muchos de ellos sin armas.
Cuando prevalece el  vender
armas y munición de guerra,
miramos para otro lado,
porque el negocio interesa.
Intercambiando armamento
de los países aliados,
creemos que no va con nosotros,
mirando para otro lado.
No a la guerra, sí a la paz...
No a tiranos y dictadores...
Ellos crean los conflictos,
el resto somos perdedores 
Leonardo Alba

Mirando para otro lado
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El río de la vida
l l Como toledanos, el Tajo nos 
duele. Convertido hace ya mu-
chos años en una cloaca a cielo 
abierto más que un río, lo hemos 
perdido. En la ciudad, casi sin 
querer, aunque se viva de espal-
das a él, solo hay que asomarse 
un poco para verlo, escuchar su 
rumor y sentirlo. En el Polígono, 
el río no se nota, está, pero dis-
tante, es su frontera norte. Y, sin 
embargo, el Tajo estuvo en su gé-
nesis, fue el escultor que lo sacó 
de la piedra y el barro y le dio la 
forma final; esa suave pendiente 
ideal para habitar. Creó el paisaje 
y trajo la vida. 

Desde nuestra corta perspecti-
va temporal es difícil pensar que 
no siempre estuvo ahí. Porque el 
río empezó a circular apenas hace 
2 millones de años, y lo hizo mu-
chos metros por encima de don-
de hoy están nuestras cabezas, 
por lo que entonces era la gran 
llanura de la cuenca del Tajo, col-
matada de sedimentos. Hoy, sin 
embargo, se encuentra alejado, 
y a cientos de metros por debajo 
de aquella cota inicial.

Si nos fijamos un poco, pode-

mos ver cerca de nuestras casas 
sus huellas; las arenas y gravas 
que una vez arrastró dentro de su 
corriente de agua, las señales de 
que una vez corrió sobre las pie-
dras que ahora pisamos. ¿Cómo 
pudo llegar desde su posición ori-
ginal, pasando por nuestro barrio, 
al lugar por donde ahora circula? 

El río, en su cauce medio, dis-
curre por una llanura con una li-
gera pendiente, haciendo curvas 

que, aunque no sea perceptible 
al ojo humano, van desplazando 
a lo largo de cientos y miles de 
años a lo ancho de la llanura de 
inundación. En su discurrir, el río 
mueve sedimentos (gravas y are-
nas) que, en función de la fuerza 
del agua, deposita en el fondo 
o en los laterales del cauce. La 
pendiente del río depende de su 
nivel de base, que lo proporcio-
na el mar en su desembocadu-

ra. Es fácil de entender que si el 
nivel de base baja, la pendiente 
del río aumenta, y con ello la fuer-
za del agua. A lo largo de la vida 
del río se han producido unos fe-
nómenos planetarios conocidos 
como glaciaciones que en esen-
cia son un descenso muy grande 
de las temperaturas, sostenido en 
el tiempo, de forma que se llega 
a un punto en el que el calor del 
verano no puede derretir la nieve 
acumulada sobre los continentes, 
y crece la capa de hielo hasta tal 
punto que provoca un importante 
descenso del nivel de los mares, 
y con él un aumento de la pen-
diente de la corriente de los ríos 
y de su fuerza. En consecuencia, 
al aumentar la energía, el río cor-
ta su subsuelo, bajando de nivel. 
Cuando la temperatura sube y el 
hielo de los continentes se derri-
te, el mar recupera su nivel, pero 
el río ya ha excavado su cauce 
y no puede volver a su posición 
anterior, quedando establecida 
una nueva llanura de inundación. 
Las gravas que había deposita-
do y que no fueron arrastradas, 
quedan colgadas en “terrazas” 

y son las que podemos ver en la 
actualidad en algunas zonas, a 
distintas alturas.  

Hace unos 400.000 años, 
cuando el río alcanzó las cotas 
más altas de nuestro barrio, los 
seres humanos vivían ya aquí, 
y sus huella en forma de herra-
mientas de piedra han queda-
do archivadas entre las gravas 
del río, que las recolectó de su 
llanura de inundación junto a 
los huesos de algunos de los 
animales que convivieron con 
él, como el famoso mamut del 
Polígono, del que hablaré en la 
próxima entrega. 

Durante miles de años las ve-
gas fueron, junto a la pesca, una 
fuente inagotable de alimento y 
de vida, hasta hace apenas 60 
años. La realidad vergonzosa del 
río, hoy, nos impulsa de vez en 
cuando a hacer manifestaciones 
llorando lágrimas de cocodrilo, 
y a engañarnos, pensando que 
podemos recuperarlo, sin hacer 
nada por remediar las causas que 
lo mantienen tumefacto; nuestro 
depredador modo de vida actual. 

Isabelo Sánchez Gómez
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Mariposas urbanas, bioindicadores de nuestros parques y jardines

l l ¿Sabías que en tu ciudad también 
hay mariposas? En esos entornos 
naturales urbanos es donde viven al 
menos 35 especies de mariposas. 
Las mariposas son consideradas 
por la Unión Europea como bioin-
dicadores. Eso quiere decir que lo 
que les pase a ellas será un reflejo 
de lo que les suceda a otros ani-
males más difíciles de identificar 
como abejas, coleópteros o libé-
lulas. Pero también dan información 
de la presencia de plantas y flores 
de las que se alimentan y de sus po-
tenciales depredadores, como aves 
insectívoras o pequeños reptiles. En 
definitiva, una zona con presencia 
de muchas mariposas indica que 
el ecosistema en cuestión cuenta 
con una buena biodiversidad.
Sobreviven entre el humo de los tubos 
de escape de los coches y la presión 
humana. Las campañas de muestreo 
se llevan a cabo de marzo a octubre, 
dado que la mayoría de las maripo-
sas necesitan como mínimo tempe-
raturas de entre 18 y 19 grados cen-
tígrados para activarse. Durante los 

meses de frío las adultas pasan a un 
estado de hibernación escondidas. 

Es muy fácil que involuntariamente, 
con la grasa natural que todos tene-
mos en la piel, si las quisiéramos co-
ger con los dedos acabaríamos por 
arrancarles las escamas de sus alas 

y ya no podrían volar. Por eso mejor 
observarlas con la redecilla o en una 
placa de Petri. 

En 2020, primero el temporal Filo-
mena en Madrid, y luego la pandemia 
de covid-19, de impacto mundial, pro-
vocó un aumento en el número de las 

poblaciones de mariposas en las ciu-
dades debido a que no se podaba ni 
se segaba. Cuando ya se permitió salir 
a la calle, en la capital catalana, -entre 
mayo y julio-, se contabilizaron 5.500 
ejemplares, cuando normalmente se 
suelen ver unos 4.000. Los investiga-

dores aseguran que fue la campaña 
en la que se observaron más maripo-
sas que en ningún otro año. 

La naturalización en la gestión de 
las zonas verdes urbanas empieza 
a ser una realidad en nuestras ciu-
dades, la siega diferenciada que ya 
se lleva a cabo en algunos de los 
parques y jardines de Madrid y tam-
bién de Barcelona. En los últimos 
años se ha conseguido que no se 
sieguen todos los prados a la vez 
para favorecer la supervivencia de 
larvas, orugas y pupas de mariposa, 
entre otros animales. Un césped re-
cién cortado es muy bonito, pero es 
un desierto para mariposas y otros 
polinizadores. Deberíamos esforzar-
nos por mantener la biodiversidad de 
nuestras zonas verdes urbanas. De 
ella depende que los ecosistemas 
se mantengan sanos y estables. Al 
fin y al cabo, un ecosistema sano es 
imprescindible para que el ser huma-
no pueda vivir.

Diego Sánchez. Infolibre
Foto: Sandra Grzechnik

(Artículo resumido por Iván Dorado)

Herrerillo común

l l Este insectívoro forestal, ruidoso y acti-
vo, resulta muy conspicuo por su llamativa 
combinación de colores azules y amarillos. 
Frecuenta parques, y para criar se acomoda 
muy bien en huecos tanto naturales como 
artificiales, especialmente en cajas-nido. Se 
trata de uno de los pájaros más extendidos 
y populares.

Las alas, cola y cabeza del herrerillo común 
exhiben un bello color azulado, que se com-
pleta con un collar azul cobalto. El dorso po-
see tintes verdosos, y las partes inferiores 
son amarillentas. Presenta mejillas de color 
blanco en los adultos y amarillo pálido en los 
volantones. 

La coloración general podría recordar a la 
de un carbonero común. Pero este es nota-
blemente mayor, con la cabeza negra y una 
banda de igual color que divide en dos el ama-
rillo del pecho. 

Emite múltiples reclamos, algunos muy pa-
recidos a los sonidos producidos por otros 
páridos, como el carbonero común. Sin em-
bargo, los sonidos del herrerillo común son 

mucho menos potentes. Frecuentemente re-
produce con rapidez una estrofa compuesta 
por trinos cortos, finalizados con una “risa” 
(tit-tit-tit-chuuarr), que además puede ir se-
guida de chasqueos. El canto más común es 
un tiit-tiit-tutu… muy agudo y que continúa 
con vibraciones muy variadas.

Seobirdlife
Dibujo: Juan Varela

Buzón Biobarrio

l l Escribo con la esperanza de que el Ayuntamiento tome buena nota de lo que denuncio. 
Lo primero es decir que en muchas zonas del barrio se acumula la suciedad y es frecuente 
ver contenedores llenos y la basura esparciéndose por el suelo. Sin duda, es urgente que 
mejore. Lo mismo pasa en la zona industrial, además de la contaminación que se vierte 
al río Tajo. No hay un criterio verde en casi nada y se sigue echando el glifosato en nues-
tros parques y jardines y en la puerta de nuestras casas y de los colegios. Y ahora, quieren 
construir 5.000 viviendas junto al hospital, un atentado a la cordura, etc.  Antonio Regalado

En busca de hogar

l l Me llamo Tomy y 
con solo 4 meses he 
conocido lo que es 
pasar frío y hambre 
solito por las calles. 
Ahora estoy acogido 
en una casita donde 
me han dado todo el 
amor que necesitaba 
y me están educan-
do para ser un pe-
rro 10. Tengo mis va-
cunas al día y estoy 
deseando conocer a 
mi familia definitiva. 
¿Eres tú?

Sección de fotos

Javier Yébenes nos obse-
quia con esta preciosa foto 
tomada en la ribera del río 
Tajo, cerca del Polígono, 
de dos garzas reales (Ar-
dea cinerea). Invitamos de 
nuevo a nuestras lectoras y 
lectores a enviarnos sus fo-
tos de naturaleza y anima-
les que salen a su paso en 
nuestro barrio y alrededo-
res, a avetajo1975@gmail.
com
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La precariedad
l l  La palabra precariedad rima 
con desigualdad y, a su vez, 
también lo hace con caridad, 
que es una de las vías para so-
lucionar el problema de la po-
breza, sobre todo cuando es 
extrema y nos convierte a los 
ciudadanos en marginales, es 
decir, en personas que están al 
margen, que no disfrutan de los 
bienes esenciales como tener un 
trabajo, una vivienda o los ser-
vicios básicos. Esto se acentúa 
cuando hay que tomar la deci-
sión de comer o calentar la casa, 
que es más terrible que un dile-
ma existencial. “A los niños les 
llama especialmente la atención 
la pobreza, porque en su cabe-

za todavía no se ha normalizado 
la desigualdad”. Señala el perio-
dista Sergio C. Fanjul en el libro 
La España invisible, un brillante 
estudio y análisis sobre la preca-
riedad, pobreza y desigualdad 
en nuestro país.
       A principios de 2020, el relator 
de la ONU Philip Alston mostró 
un informe desolador, al indicar 
que el 29,5 % de los niños es-
pañoles estaba en riesgo de po-
breza y de exclusión social. La 
noticia tuvo un fuerte impacto, 
pero semanas después llegó la 
pandemia del coronavirus, que 
agravaría aún más la situación 
de las familias debido al confi-
namiento. Incluso la precariedad 

se ceba con la clase media, y se 
da el fenómeno de los trabaja-
dores pobres, que tienen que 
acudir a los comedores sociales 
o buscar el amparo del colchón 
familiar. Hay pequeños logros 
como el Ingreso Mínimo Vital, 
si bien es cierto que es de di-
fícil aplicación y cuenta con el 
desprecio de los más insolida-
rios que llaman “paguita” a una 
pequeña ayuda que dignifica al 
más desfavorecido.
      A veces se tiende a romanti-
zar la pobreza, como si hubiera 
algo de bohemio en ella, como 
si tomáramos al pie de la letra 
los versos del poema El men-
digo, de José de Espronceda: 

“Mío es el mundo, como el aire 
libre”. En otras ocasiones, se 
criminaliza el sinhogarismo, 
puesto que los más neolibera-
les, herederos de las políticas 
de Ronald Reagan y Margaret 
Thatcher, niegan que la pobreza 
o la desigualdad sean proble-
mas sociales, y reiteran que son 
consecuencias de la mala pra-
xis de individuos aislados. Con 
todo, cualquiera puede caer en 
la pobreza por diversos moti-
vos, como un desahucio, una 
separación familiar, adicciones, 
problemas mentales o por fal-
ta de trabajo o que ese trabajo 
sea muy precario.

José Luis Real

FERIA DE ABRIL

La noche del día 19 de abril, la 
peña El Quejío se vistió de gala 
para celebrar una gran Noche 
de Aficionados dedicada a la Fe-
rial de Abril de Sevilla y que tu-
vo un éxito rotundo, donde se 
cantaron y bailaron, preferen-
temente, rumbas y sevillanas. 
Una noche, sin lugar a dudas, 
de convivencia donde la asis-
tencia fue masiva y no digamos 
la participación.
  No hay duda de que la progra-
mación de primavera en  la peña 
se enriquece con estos actos de 
suma alegría, y categoría, que 
hacen la felicidad de asistentes 
y participantes, donde no se tra-
ta de  ser grandes artistas sino 
de pasárselo bien y hacérselo 
pasar a los demás.
   Enhorabuena a todos, y muy 

en especial para los programa-
dores.

NOCHE DE TABLAO
Nos trasladamos a la Noche de 
Tablao del día 3 de mayo, ahí es 
na. Cante, baile y guitarra, las 
tres columnas donde se sostie-
ne el arte flamenco se dieron 
cita en este humilde, pero más 
que digno escenario del Quejío. 
   La hermosa voz de Pedro Obre-
gón, que aparte de acompañar 
todos los palos bailables, nos 
regaló unos tangos de diversos 
estilos, estuvo a la altura de lo 
que debe estar el cante de un 
buen profesional y artista, no le 
demos vueltas, en Pedro se da 
con auténtica riqueza.
   Lo mismo podemos decir del 
guitarrista David Durán que, co-
mo el cantaor, hubo de acom-

pañar a todo lo que se bailó y 
que tuvo a bien deleitarnos con 
soleá y malagueña como solis-
ta. Muy profesional, sobre todo 
en lo que se refiere a los acom-
pañamientos, muy atento a lo 
que acontecía en el escenario.
  Los fandangos de Huelva, las 
sevillanas, la bulería por soleá, 
las alegrías y un buen final por 
bulerías, fueron las señas de 
identidad de Marían Gómez La 
Molinera y Javier González. Me 
quedo sorprendido cuando la 
juventud irrumpe en el escena-
rio y se dice, de ellos,  que están 
empezando y, como es lógico, 
aprendiendo, si eso es cierto, 
no sé que harán cuando apren-
dan, porque tanto Javier como 
Marian saben muy bien dónde 
y cómo pisan, su calidad les de-
lata. Enhorabuena. 

Pero como  todo no  van a ser 
buenas noticias, cuando esta-
ba escribiendo este artículo, un 
amigo de la peña me comuni-
caba el fallecimiento de nuestro 
gran amigo y socio fundador de 
nuestra peña, J. Florencio Bara-
hona Luque, pontonés de naci-
miento y toledano como el que 
más, y aficionado al arte flamen-
co, como buen cordobés.
Vaya desde estas páginas, 
nuestro más sentido pésame a 
todos sus familiares.
 
*Viernes 31 de mayo, en la Plaza 
del Ayuntamiento de Toledo, se 
celebrará el Festival Ciudad de 
Toledo con motivo del Corpus. 

A nuestro amigo Florencio   
                      (Elegía)

Los cantes por soleá,
por seguiriyas y tangos,
allá en la peña El Quejío
en silencio están llorando.
La guitarra en un rincón
callada está meditando,
esas cuerdas tan vibrantes
ahora se han paralizado,
por Florencio Barahona
que de viaje se ha marchado.
Fue grande como persona,
grande como aficionado.

Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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El C.B. Polígono hace balance de la temporada
l l Los más peques siguen aún con 
su competición, llegando al ecuador 
de esta. Tanto el equipo masculino 
como el femenino solo suman una 
derrota en su casillero y, a falta de 
tres jornadas, tienen asegurados el 
segundo y tercer puesto, respecti-
vamente. El alevín masculino entre-
nado por Cristina Díaz- Miguel, tiene 
un balance final de 7-6, un equipo 
que combina la experiencia de va-
rios jugadores en la categoría con 
la inocencia de los que compiten 
en esta por primera vez. El alevín 
femenino es un equipo totalmente 
nuevo, con Jazmín Meza como en-
trenadora, el equipo suma un ba-
lance de 1 victoria y 12 derrotas y 
ha realizado una temporada cuyo 
objetivo era crear un grupo sólido 
para futuras temporadas. El infan-

til masculino provincial dirigido por 
Juan Fábrega ha conseguido 2 vic-
torias de 14 partidos, es un grupo 
joven que ha disfrutado de la tem-
porada a pesar de la dificultad de 
esta. El infantil femenino entrenado 
por Ana M. García, ha quedado en 
quinta posición de la tabla con sus 
4 victorias y 8 derrotas. 

En cuando al cadete masculino, 
ha tenido dos equipos provincia-
les; el cadete masculino rojo en-
trenado por Luis Romano y el ca-
dete masculino negro entrenado 
por David García y Juan Fábrega. 
Con ambos equipos en el mismo 
grupo, el primero ha conseguido 4 
victorias y el segundo 2. Finalmen-
te, el cadete femenino, entrenador 
por Toño Izquierdo ha conseguido 
2 victorias en las 14 jornadas dis-

por Alberto Baeza empezó la tem-
porada ganando por tercera vez 
consecutiva el Trofeo JCCM Fe-
menino, tras este no consiguieron 
realizar una buena primera vuelta 
con la que colarse en la copa y al 
finalizar la segunda vuelta, se que-
daron en 59 posición a una victoria 
de disputar la Fase de Ascenso. 

Por último, el senior masculino 
de Primera Nacional, entrenado 
por Rubén Espeso, comenzó la 
temporada en buena forma, tras 
encadenar varios partidos con de-
rrotas ajustadas, llegaron al último 
partido de la temporada peleando 
por no disputar el Play Out y gra-
cias a finalizar este con victoria, 
quedaron en 9 posición mante-
niendo la categoría una tempo-
rada más.

l l Durante las jornadas disputadas para 
estas dos categorías en la Pista del Po-
lígono el pasado 20 de abril y en Tala-
vera de la Reina el 27 del mismo mes, 
los atletas que entrenan en el barrio 
con la Escuela de Atletismo del Polí-
gono, vistiendo la camiseta de Club de 
Atletismo Toledo, consiguieron los si-
guientes resultados: Peter Juan Bracken 
Bueno de la categoría Sub 10, fue oro 
en Lanzamiento de Jabalina y Plata en 

los Saltos de Altura y Longitud. Álvaro 
Gómez Vega en Sub 12, consiguió la 
plata en Lanzamiento de Peso. Juan 
Gómez Vega en Sub 10, fue plata en 
Lanzamiento de Jabalina Sub 10 y Sara 
Campillo García, también en Sub 10, 
fue bronce en Salto de Longitud. Tam-
bién hubo varios puestos de honor al 
clasificarse entre los 10 primeros.Más 
información en https://atletismotoleda-
no.blogspot.com/p/ea-poligono.html

6 medallas para los atletas de 
la Escuela del Polígono

El CF Polígono está jugando el ascenso a Primera preferente con toda 
la ilusión y apoyo de su afición. Esperamos que los lleve en volandas 
hacia esta meta que tanto ilusiona en el barrio.

putadas, un equipo conformado 
por cadetes de primer año y con 
la ayuda de las infantiles y que ha 
peleado cada jornada a pesar de 
su dificultad.

En cuanto a los equipos federa-
dos,el infantil y cadete masculino 
regional, ambos entrenados por 
Àlex Aparicio; el infantil masculi-
no ha terminado con un balance 
de 12 victorias y 10 derrotas y el 
cadete masculino regional dispu-
tó la segunda fase del grupo 2 sin 
poder acceder a la lucha por el 
título regional por tan solo 1 vic-
toria de diferencia. En la segunda 
fase el equipo quedó invicto con 
14 victorias en total. 

El junior masculino autonómico 
dirigido por Luis Romano, quedó 
en la 69 posición de la liga regular 

y cayó en la Final Four. El junior 
femenino U19 jugó la copa, ganó 
en semifinales a

C.B. Infantes y perdió la final por 
tan solo 2 puntos ante C.B. Tala-
vera. Quedaron primeras de grupo 
y jugó los Play Off, cayendo en la 
fase final. 

En cuanto al senior femenino, de 
nuevo tuvimos la suerte de tener 
dos equipos; el senior de Segunda 
División dirigido por Àlex Aparicio, 
que llegó a disputar la semifinal de 
la copa ante EBA Albacete per-
diendo ante estas y en tempora-
da regular quedaron en la 39 po-
sición y con ello, jugaron la Fase 
de Ascenso en la que cayeron en 
semifinales por 3 puntos ante el 
EBA Albacete. El senior femenino 
de Primera Nacional, entrenado 
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El 12 de mayo se ha convertido, desde 
2019, en el Día Internacional de las mu-
jeres matemáticas. 
 

Se eligió esta fecha por ser la del naci-
miento de la matemática iraní Maryam 
Mirzakhani, primera mujer ganadora en 
2014 de la medalla Fields, el equivalente 
al premio Nobel, en la modalidad de Ma-
temáticas. 
 

Tiene esta celebración un doble objetivo. 
 

Por un lado, motivar a más mujeres para 
conocer y adentrarse en el mundo de las 
matemáticas. 
 

Por otro lado, rendir homenaje a tantas 
mujeres sin cuya acción, no habría las 
actuales posibilidades de estudio y traba-
jo para las mujeres de hoy en día.  

Es justo visibilizar y reconocer los logros y triunfos de las 
mujeres que en el ámbito de las Matemáticas, a pesar de 
las dificultades y limitaciones que encontraron en su ca-
mino, se han convertido en ejemplo para futuras generacio-
nes.  
 
Propongo al lector/a que explore la siguiente página web 
consistente en un espectacular mosaico de 185 matemáti-
cas. Pinchando sobre cada imagen, aparece una breve 
información sobre la matemática representada.  
 
https://matemorus.wixsite.com/mujeresmatematicas/
portafolio   

´ 

En la Geometría Euclídea, dos figuras son equivalen-
tes si las transformaciones aplicadas mantienen las 
distancias (tenemos en este grupo las traslaciones, 
giros y simetrías). Las rectas se transforman en 

rectas, las circunferencias en circunferencias; además 
se conservan los ángulos.  
 

Sin embargo, ¿son equivalentes, es decir, correspon-
den a la misma persona, dos de sus fotografías toma-

das a distinta hora, con diferente enfoque, a 
diferente distancia, con diferente cámara...?  

  

Dedicamos este mes nuestra sección a una parte de las matemáticas  donde las transformaciones y las equivalencias casi resultan  imposi-
bles. Todo parece cercano a una ilusión mental; de ahí la dificultad de comprensión de los contenidos de este apartado matemático llamado 
Topología. Una aproximación a su aspecto más asequible, el geométrico, la constatación de cómo, con el paso del tiempo, aumenta su apli-
cación a situaciones de la vida real y el uso de sus fundamentos para elaborar juegos de ingenio, bien justifican estas breves líneas.  

El cuarto triángulo. 
En los otros tres triángulos, 
sumamos los dos vértices 
inferiores. Multiplicamos el 
resultado por dos y suma-
mos a esa cantidad el vérti-
ce superior.. El resultado 
será el número central.  

 

20  cm.Nota que la otra 
diagonal del rectángulo 
es el radio del círculo.      

En este caso y otros muchos, la Geometría Euclídea no 
puede ser aplicada. Aparece entonces la Topología, defini-
da como la rama de la matemática dedicada al estudio de 
aquellas propiedades de los cuerpos geométricos que 
permanecen inalteradas por transformaciones continuas,  
donde doblar, estirar, encoger, retorcer, sin cortar o pe-
gar, está permitido, para poder demostrar la equivalencia 
de figuras.  

Esta disciplina, de la cualidad antes que la cantidad, también encuentra 
aplicación en el universo de los juegos, a través del planteamiento de 
transformaciones complicadas, movimientos  en el espacio a través de 
los ya nombrados agujeros, como el ejemplo de los gráficos inferiores, 
conocido como el “rompecabezas africano”.  

 

De fácil elaboración (animo al lector/a a que construya este objeto con 
materiales reciclados de sencillo manejo como cartones, maderas, tapones, 
cordones de zapatos,…), este juego consiste en mover el objeto (anilla) de 
un lazo a otro (pasar de la imagen I a la imagen II) sin soltar los nudos de 
la cuerda ni romper ninguno de los elementos que forman el total. 

 

  

  

  

  

Por ejemplo, si a un triángulo le diéramos los golpes adecuados en 
sus vértices, podríamos convertirlo en un círculo. Luego, triángulo y 
círculo son topológicamente equivalentes. Sin embargo no podría-
mos convertir un triángulo en una corona circular (un aro), pues 
para conseguir el agujero, que el triángulo no tiene, hay que rom-
perlo. 
 

Los agujeros son muy importantes en topología. Así, se dice que 
una figura tiene un agujero si no se puede contraer continuamente 
hasta un solo punto. 

La topología tiene aplicaciones en diversas áreas, desde la física y 
la biología hasta la informática y la teoría de redes. 

  

La solución a éste y a otro buen puñado de juegos 
topológicos, la podéis encontrar en la página web  
 
https://conlasmanos.educacia.com/pags/
topologicos/juegostopologicos.php 

  

Imagen I 

Imagen II 

¿Qué número pondrías debajo de los  
dos últimos círculos? 

¿Cuánto  
mide su 
diámetro? 

61. 
Sumamos los puntos de 
ambos círculos, obteniendo 
la cifra de las decenas. Las 
unidades serán el número 
de puntos en el círculo 
inferior. 




